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Comienza la demolición del 
antiguo cuartel de Ingenieros 
para levantar 450 pisos
VALÈNCIA El plan incluye las viviendas públicas, un parque y el nuevo colegio Santo Ángel 
ABANDONO Dejó de tener uso militar en los noventa y se convirtió en «foco de degradación»
PÁGINA 2

DOBLE PREMIO NOBEL PARA TOKARCZUK Y HANDKE
La Academia Sueca premió ayer con el Nobel de Literatura a la polaca Olga Tokarczuk y al 
austríaco Peter Handke. Tocarczuk recibe el premio aplazado en 2018 por la crisis de la Aca-
demia Sueca a raíz de un escándalo sexual y de filtraciones, y Handke, el de este año. PÁG. 18
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Kadiatu y Hadiqa 
Altavoz de millones de niñas 

obligadas a casarse PÁGINA 8

La compraventa 
de viviendas 
sufre en agosto  
la mayor caída  
en cinco años
La compraventa de viviendas se desplomó en agos-
to un 21,1% interanual hasta las 35.371 operaciones, 
en un contexto marcado por la entrada en vigor de 
la nueva ley hipotecaria, registrando el mayor des-
censo desde febrero de 2014, cuando este indica-
dor se dejó más de un 27%, según la estadística 
del Instituto Nacional de Estadística (INE). Los da-
tos llegan en una semana de malas cifras eco-
nómicas, tras el pesimismo mostrado por el FMI 
y la OCDE. PÁGINA 9

El TC advierte de 
«responsabilidad 
penal» a Torrent  
PÁGINA 7

¿Por qué odiamos? 
Spielberg busca  
la respuesta   
PÁGINA 22

El TS elimina el 
último escollo 
para exhumar  
a Franco 
PÁGINA 4
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NAVAS: «HAREMOS COSAS 
IMPORTANTES CON LA ROJA»/P. 10

 #DíaDeLaNiña

PÁGINA 6

           FOGONAZOS 
SUSANA GOZALO
Mujeres valientes. Las hay que luchan 
contra el matrimonio forzoso cuando son 
aún niñas pequeñas. Otras batallan por su 
deseo de aprender y alfabetizarse. Miles 
militan contra los abusos sexuales y la 
prostitución infantil. Pequeñas heroínas por 
la igualdad que avanzan lentas pero seguras. 
Hoy es el Día Internacional de la Niña y solo 
cabe un mensaje: tienes los mismos dere-
chos, no renuncies jamás y persíguelos con 
ahínco. Es de dignidad y justicia. ●

MONTESINOS 
«NO PENSAMOS 

EN UNA GRAN 
COALICIÓN»
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Número de pisos inscritos en el registro 
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VALÈNCIA

Comienzan los derribos del 
cuartel de Ingenieros para 
construir 450 viviendas

R. V. 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia  
Uno de los espacios más gran-
des e inutilizados desde finales 
de los años noventa en Valèn-
cia, el antiguo cuartel de In-
genieros, se convertirá en una 
nueva zona urbanizada con vi-
viendas, un parque y un cole-
gio público. 

Los trabajos de demolición 
de las antiguas instalaciones 
militares y de construcción del 
nuevo colegio público Santo 
Ángel de la Guarda, emplaza-

dos en la calle San Vicente (en 
el tramo sur de la ciudad) han 
comenzado esta semana, y es-
tá previsto que tengan una du-
ración de dos meses. 

Así lo explicó ayer la conceja-
la de Desarrollo y Renovación 
Urbana y vicealcaldesa de 
València, Sandra Gómez, 
quien subrayó que esta inter-
vención del Gobierno de Espa-
ña permitirá la construcción de 
450 viviendas públicas, así co-
mo un parque y un  centro es-
colar. 

«Se trata de uno de los puntos 
negros urbanísticos de la zo-
na y, además, de esta actuación 
depende una dotación educa-
tiva que lindará con un nuevo 
parque», resaltó Gómez, quien 
reivindicó que con la interven-
ción «se acabará con décadas 
de degradación». La responsa-
ble de Urbanismo también re-
cordó que esta operación se en-
contraba pendiente desde que, 
en la década de los noventa, es-
tos terrenos dejaron de tener 
uso militar.  

Cronológicamente, en 2012 el 
Consistorio remitió a SEPES 
–la entidad estatal que gestio-
na el suelo público y depende 
del Ministerio de Fomento– va-

Una de las naves del antiguo complejo militar, actualmente en desuso.

rios informes favorables para 
acometer las primeras obras de 
urbanización. 

Una vez finalicen los derri-
bos, que acaban de comenzar, 
la citada empresa de Fomen-
to comenzará la urbanización 
del PAI de Ingenieros, que 
abarca los terrenos compren-
didos entre las calles San Vi-
cente, Uruguay, Francisco Cli-
ment y Dolores Alcayde. «Pos-
teriormente, a través del Pla 
Edificant, el Ayuntamiento 
construirá un nuevo colegio», 
detalló Gómez. 

La edil también afirmó que 
esta intervención forma parte 
del Plan 20.000 del Ministe-
rio de Fomento para impulsar 
la oferta de pisos de alquiler, 
y remarcó que València «será 
la primera ciudad en la que se 
ponga en marcha esta iniciati-
va». Así, valoró «la voluntad de 
SEPES, que ya anunció que las 
más de 450 viviendas que se 
construirán serán de protec-
ción pública, y muchas de ellas 
se ofrecerán en régimen de al-
quiler». 

Este nuevo plan urbanís-
tico tiene especial relevan-
cia porque «incluirá un par-
que en una zona con escasas 
zonas verdes y permitirá la 
construcción del nuevo co-
legio Santo Ángel de la Guar-
da, que lindará con ese par-
que», añadió la vicealcaldesa. 

De hecho, una vez ejecuta-
da la urbanización de la zona y 
tras recibir la delegación de 
competencias por parte de la 
Generalitat, el Ayuntamiento 
dispondrá del solar para cons-
truir el colegio a través del Pla 
Edificant. Por eso, concluyó, 
«el Ayuntamiento ya trabaja 
con el proyecto para poder lici-
tar la obra en cuanto se dispon-
ga del solar urbanizado». 

Los alumnos del colegio pro-
yectado están recibiendo cla-
ses en unos barracones provi-
sionales, ubicados en un so-
lar de la avenida Gaspar 
Aguilar colindante con el Hos-

pital Doctor Peset. Al inicio del 
presente curso escolar, FAM-
PA-València ofreció en rueda 
de prensa este centro para evi-
denciar la situación de los co-
legios que siguen todavía en es-
te tipo de emplazamientos. 

La iniciativa se enmarca en el 
Plan 20.000 de viviendas en al-
quiler asequible del Ministerio 
de Fomento, que también 
prevé actuar en el Parque de 
Artillería, otra de las gran-
des pastillas de antiguo suelo 
militar sin uso en el tramo sur 
de la calle San Vicente. En-
tre los antiguos cuarteles de 
Ingenieros y Artillería, se pre-
vé construir unas 1.000 vi-
viendas protegidas, de las que 
525 serán para alquiler ase-
quible, dirigidas a familias 
con rentas bajas y a jóvenes. 
Ambos desarrollos urbanísti-
cos se han visto lastrados du-
rante décadas por la indefini-
ción del soterramiento de las 
vías del ferrocarril que parten 
la ciudad en dos. ●

EL RECINTO está entre  
las calles San Vicente, 
Uruguay, F. Climent  
y Dolores Alcayde,  
al sur de València 
ABANDONO Dejó de 
tener uso militar  
en los noventa y  
se convirtió en un  
«foco de degradación»  
DOTACIONES Incluirá  
un parque y el nuevo 
colegio público Santo 
Ángel de la Guarda 
LA INICIATIVA pertenece 
al ‘Plan 20.000’ de 
viviendas en alquiler 
asequible, impulsado 
por Fomento

Impulso a las 
promociones 
públicas 
●●●  El Ministerio de Fo-
mento ha transferido a SE-
PES 21,5 millones de euros 
para iniciar la construcción 
de más de 5.300 viviendas 
en el conjunto de España y 
dar así el mayor impulso po-
sible al plan, según informó 
hace un año el departamen-
to que dirige José Luis Ába-
los. El proyecto supone un 
impulso a la construcción y 
promoción de viviendas 
públicas, con una impor-
tante reserva para la opción 
del alquiler asequible.

20’’ 
Un hombre muerde  
a otro en una oreja 
La Policía Nacional ha deteni-
do a un hombre de 45 años en 
València por presuntamente 
amputar de un mordisco par-
te de la oreja de otro, tras adver-
tirle de que él «manda en Valèn-
cia». A finales de agosto, el agre-
dido se encontraba en un bar 
junto a su cuñado y un amigo. 
Allí se le acercó el sospechoso y 
se abalanzó sobre él. 

Podem afea a Ábalos  
su postura sobre la V-21 
Podem rechaza la postura del 

ministro de Fomento en fun-
ciones y número tres del PSOE, 
el valenciano José Luis Ábalos, 
favorable a la ampliación de 
la V-21 de València. Apuestan 
por volver a presentar inicia-
tivas en el Congreso para exigir 
la paralización de las obras. 

De Lisboa a València 
con 93 bolas de cocaína  
La Guardia Civil ha detenido 
a una mujer de 51 años en el 
aeropuerto de Manises (Va-
lencia) por presuntamente lle-
var hasta 93 bolas de cocaína 
dentro del cuerpo, tras viajar 
desde Lisboa (Portugal) en un 
vuelo internacional. La sospe-
chosa, brasileña, fue identi-
ficada el pasado domingo.

Puig pide apoyo a la UE contra el cambio climático 
El presidente de la Generalitat, Ximo Puig, pidió ayer al vice-
presidente de la Comisión Europea, Frans Timmermans, un 
«compromiso» para combatir los efectos del cambio climático en 
el Mediterráneo, y se refirió a la gota fría del pasado septiembre.

El Ayuntamiento de Valèn-
cia, a través de la Concejalía 
de Gestión Sostenible de Re-
siduos Urbanos, ha puesto en 
marcha una campaña de re-
ciclaje de vidrio, dirigida a 
hoteles, restaurantes y cafe-
terías (HORECA), un sector 
que genera más del 50% del 
vidrio total que se consume 
en la ciudad. La campaña se 
realiza con la colaboración de 
la entidad Ecovidrio y se es-
pera llegar a un total de 2.000 

establecimientos. Informa-
dores y educadores ambien-
tales visitarán uno a uno ca-
da establecimiento para in-
formar de la obligatoriedad 
de reciclar el vidrio, tal como 
señala la ordenanza de resi-
duos y limpieza de la ciudad 
de València. 

Cada establecimiento reci-
birá una carta firmada por 
el concejal del área y viceal-
calde, Sergi Campillo, en la 
que recordará la imposición 
de separar los residuos y de 
tener unos cubos específicos 
en los que recoger el vidrio 
que generen, para que pue-
dan, después, trasladarlos a 
los iglús que hay en distintos 
puntos de la ciudad. ●  

Repartirán 
cubos para 
reciclar vidrio 
a la hostelería

1.000 
viviendas protegidas se 
construirán en los cuarteles 
de Ingenieros y de Artillería

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Consulta todas las noticias de la 
actualidad valenciana en nuestra 
página web 20minutos.es
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VALÈNCIA

R. V. / AGENCIAS 
zona20valencia@20minutos.es / @20mValencia 
Aún tenemos las sandalias, los 
vestidos y las camisetas cor-
tas en el armario, pero –aunque 
el calor del ‘veroño’ nos dificul-
te pensar en el frío invernal– 
quedan poco más de dos meses 
y medio para que llegue la Na-
vidad. Por ello, los preparativos 

para engalanar las ciudades de 
luces y ambiente festivo empie-
zan a llegar a los despachos de 
los ayuntamientos. Precisa-
mente ayer, el de València 
anunció el presupuesto de este 
año para luces y decoración na-
videña, que aumenta un 20% 
con respecto al de 2018.  

En total, la inversión alcanza-
rá los 121.000 euros y serán ca-
si 120 los puntos decorativos de 
luz que habrá en toda la ciudad 
entre árboles, letreros, arcos o 
la iluminación del Belén. Estos 
elementos servirán para com-
plementar el resto de propues-
tas lúdicas y dinamizar las ca-
lles y plazas urbanas durante 

las fiestas, con el objetivo de lle-
gar a todos los barrios y reforzar 
el comercio de proximidad.  

De esta forma, en diciembre, 
se instalarán elementos orna-
mentales en más de una trein-
tena de puntos del cap i casal 
entre calles, plazas y pueblos. 
Al mismo tiempo, para acen-
tuar la iluminación de la plaza 
del Ayuntamiento, se colocarán 

elementos decorativos al inicio 
de las calles Sangre, Periodista 
Azzati, Lauria, Barcas, Marqués 
de Sotelo, Russafa, Ribera, Co-
rreos, En Llop, Barcelonina y 
María Cristina. También se va-
lorará, a la hora de adjudicar 
el contrato, la instalación de 
motivos ornamentales en el pa-
seo de Russafa y en la calle de 
las Barcas, anunció ayer el Con-
sistorio en un comunicado. 

El diseño y montaje de las lu-
ces navideñas se llevará a cabo 
siguiendo criterios de soste-
nibilidad y con la implantación 
de nuevas tecnologías que 
equilibren «el menor consumo 
energético y un alto valor esté-
tico», recogen las condiciones.  

Con el aumento de fondos, 
el Ayuntamiento trata de «dar 
respuesta a las demandas de los 
vecinos, llegando a todos los 
barrios». Un ejemplo es la nue-
va iluminación en la Font d’en 
Corts, que lucirá un letrero de 
«Feliz Navidad» en la carrete-
ra «por petición ciudadana».  
Y es que el incremento de inver-
sión en la iluminación orna-
mental de Navidad ha sido una 
«constante» en los últimos cua-
tro años, desde los 60.000 eu-
ros destinados en el año 2015 
hasta los 80.000 (sin IVA) apor-
tados el año pasado. ●

La plaza del Ayuntamiento de València, iluminada durante las fiestas de 2018.

«La cabalgata que València merece» 
●●●   Más allá de las luces, la programación navideña se ve-
rá reforzada con la doble sesión de Campanades, el Buzón 
Real y las actividades en los barrios, así como la nueva confi-
guración artística de la Cabalgata de Reyes para convertirla 
en «la que València merece», aseguró el concejal de Cultura 
Festiva, Pere Fuset.  También se mantiene la «descentraliza-
ción» de la programación en los barrios, junto al «refuerzo» 
del centro histórico de València para ayudar al pequeño co-
mercio en su campaña de ventas más importante del año.

El Ayuntamiento  
se gastará un 20% 
más en iluminación 
para llegar a todos 
los barrios y reforzar 
el pequeño comercio

MAYOR INVERSIÓN 
Y ALCANCE EN LAS 
LUCES DE NAVIDAD
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A pocos días de que el Gobierno 
remita a Bruselas el plan ma-
croeconómico y se descubra si 
finalmente revisa a la baja su 
previsión del crecimiento del 
PIB, Pedro Sánchez destacó ayer 
en Teruel más elementos posi-
tivos que negativos en la econo-
mía española,  que «va bien» y, 
pese a los síntomas de «enfria-
miento» que llegan desde orga-
nismos internacionales y nacio-
nales, el presidente del gobier-
no en funciones pidió huir de 
«falsos alarmismos». 

La Autoridad Independiente 
para la Responsabilidad Fiscal 
(Airef) y Funcas han sido las 
dos últimas instituciones en 
sumarse a las previsiones de 
que el PIB crecerá este año me-

nos de lo pronosticado por el 
Gobierno, un 1,9% frente al 
2,2%, pese a lo que el presiden-
te aseguró que «la econonía 
funciona bien». 

 «España está creciendo por 
encima de la media europea, ha 
creado 480.000 empleos en los 
útimos doce meses, la econo-
mía va bien, funciona bien», di-
jo en un mitin de precampaña 
en el que anunció que el Gobier-
no va a estudiar la licitación de 
un nuevo ferrocarril, el Corre-
dor Cántabro Mediterráneo. 

A pesar de la buena marcha de 
la economía, su enfriamiento es 
junto al brexit y Cataluña una de 
las tres «amenazas» que afron-
ta el país, del que acusó directa-
mente al presidente de Estados 

Sánchez: «La economía 
va bien, funciona bien»

Unidos, Donald Trump, y su 
guerra comercial con China. «El 
problema que tenemos nos vie-
ne de fuera, de una administra-
ción que ha decidido abrir una 
guerra comecial con China», 
que dijo, afectará a la economía 
europea y de la que no se esca-
pará tampoco la española. 

Ante esta posibilidad, Sánchez 
aseguró que tiene el mejor equi-
po económico, encabezado por 
la ministra Nadia Calviño, y la 
«convicción» para no recortar 
del Estado del bienestar. ● C. P.

El Gobierno exhumará a 
Franco tras la protesta por 
la sentencia del ‘procés’

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

El Tribunal Supremo despejó 
ayer completamente el cami-
no para que el Gobierno pro-
ceda a la exhumación de los 
restos de Franco del Valle de 
los Caídos.  De esta manera, el 
Consejo de Ministros podría 
aprobar hoy mismo el último 
decreto necesario para trasla-
do de los restos hasta el ce-
menterio de El Pardo-Mingo-
rrubio, en una ceremonia que 
el Gobierno quiere que sea 
«discreta y respetuosa» y que 
no se convierta en un episodio 
de exaltación. Si lo desea, la 
familia Franco podrá asistir al 
traslado. Si decide no hacerlo, 
será informada de la fecha ele-
gida para la exhumación, que 
es ya la mayor incógnita que 
queda en este proceso. Se es-
pera que se especifique en el 
decreto del Gobierno, aunque 

no se espera que sea en nin-
gún momento de la semana 
que viene, por coincidir pre-
visiblemente con la sentencia 
del  procés y las reacciones po-
líticas y civiles que pueda de-
sencadenar.  

El Gobierno trabaja con la hi-
pótesis de que la sentencia so-
bre el juicio a los presuntos res-
ponsables políticos del proce-
so independentista se dará a 
conocer este lunes, 14 de oc-
tubre. Será el inicio de una se-
mana en la que se esperan 
reacciones políticas y en la ca-
lle al fallo del Supremo y que 
terminará el sábado con la con-
fluencia en Barcelona de las lla-
madas «Marchas por la liber-
tad» que han convocado las en-
tidades soberanistas en las 
cuatro provincias. Solo hasta 
que no pase, el Gobierno no 
cuenta con proceder a la exhu-
mación. Los nietos del dictador 

#MemoriaHistórica presentaron ayer un recurso 
ante el Constitucional para pe-
dir ahora ante este tribunal la 
suspensión de la exhumación. 
Es una petición urgente que 
el Constitucional tardaría en 
resolver una semana y que no 
afectaría a los planes del Go-
bierno, que no se plantea la 
exhumación hasta la próxima. 

El Gobierno no espera más 
obstáculos después de que ayer 
el Supremo eliminó definiti-
vamente las trabas que todavía 
ponían los monjes benedicti-
nos del Valle de los Caídos, la 
Fundación Francisco Franco, el 
arquitecto cercano a la familia 
que denunció que no había li-
cencia de obras para levantar la 
lápida y la Asociación para la 
Defensa del Valle de los Caidos.  

Aunque cada uno con sus re-
cursos y motivos particulares, 
en general el Alto Tribunal les 
comunicó que la sentencia del 
30 de septiembre en la que de-
sestimó el recurso de los nietos 
del dictador contra la exhuma-
ción es motivo más que sufi-
ciente para eliminar la prohibi-
ción de trasladar los restos que 
decretó como medida cautelar 
en junio. También, que aunque 
no fuera una sentencia su res-
pectivos recursos, el efecto de 
levantar la prohibición caute-
lar de la exhumación que con-
cendió previa petición de la 
Abogacía del Estado es firme. 

En dos providencias y tres au-
tos, el Alto Tribunal rechazó 
la vista que reclamaba la Fun-
dación Franco para subsanar el 
«menosprecio» que considera 
que le hace el Supremo por per-
mitir la exhumación sin ha-
ber resuelto su recurso o la 
«discriminación» que por pre-
cisamente lo mismo le repro-
chó la Asociación para la De-
fensa del Valle de los Caídos, 
relacionada con la organiza-
ción ultracatólica Hazte Oír.  

En términos generales, el Su-
premo dejó claro que su sen-

tencia del 30 de septiembre 
en la que desestimó el recur-
so de los nietos de Franco con-
tra el real decreto de la exhu-
mación es suficiente para le-
vantar la prohibición cautelar 
que había establecido en junio 
hasta resolver el fondo de la 
cuestión, independientemen-
te de que hubiera otros recur-
sos, porque afectan a la misma 
decisión del Gobierno. 

El Supremo también se apo-
yó en la respuesta que un día 
antes habia dado a los nietos de 
Franco, que intentaron de nue-
vo dilatar el proceso al pedir 
una «aclaración» sobre si la 
exhumación podía hacerse 
aun sin el consentimiento de la 
comunidad de monjes bene-
dictinos que custodia la ba-
sílica del Valle de los Caídos. 
Sin entrar siquiera a exami-
nar la cuestión, el Supremo res-
pondió que «la sentencia es cla-
ra» y que «la aclaración no es 
necesaria».  

El Supremo también rechazó 
la oposición a levantar la sus-
pensión cautelar que plantea-
ron los monjes benedictinos, 
cuyo prior había recobrado la 
víspera un inusitado protago-
nismo por su carta a la vicepre-
sidenta del Gobiern, Carmen 
Calvo, en la que le comunicaba 
que no permitiría el acceso al 
templo para proceder a la exhu-
mación. El Supremo se niega 
a mantener la suspensión en 
un auto donde afirma que«la 
Sala ha dictado una sentencia, 
ciertamente en otro recurso (...) 
Sentencia cuyos fundamen-
tos la Abadía Benedictina co-
noce según se desprende sus 
alegaciones». ●

El Supremo dio luz verde definitiva a la exhumación. EFE

El prior también ha de cumplir la ley 
●●●  La carta en la que el prior comunicó a Calvo su negativa 
a permitir el  acceso a la basílica circuló  ayer del Valle de los 
Caídos a Moncloa y de Moncloa al Supremo. La Abogacía del 
Estado la reprodujo en un escrito al tribunal para pedirle au-
torización expresa para entrar en el templo, ante lo q ue el 
Supremo reiteró que la decisión de hacer o no cumplir la de-
cisión de exhumar le corresponde solo a él  y ya dictó senten-
cia.  Sin citar al prior, recordó que «el artículo 118 de la Cons-
titución obliga a todos a cumplir las sentencias firmes».

●7 
20M.ES/FRANCO 
Consulte más información sobre  
la exhumación de los restos de 
Franco en la web de 20minutos.es

EL CONSEJO de 
Ministros podría 
poner hoy fecha pero 
se descarta que sea la 
semana que viene  

EL SUPREMO zanjó  
ayer todas las trabas 
que aún ponían los 
monjes benedictinos 
y la Fundación Franco

«España crece por 
encima de la media 
europea y ha creado 
480.000 empleos. La 
economía va bien» 

PEDRO SÁNCHEZ  
Presidente del Gobierno en funciones

Pedro Sánchez, ayer en un mitin de precampaña en Teruel. EFE
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El medio ambiente se perfila 
como uno de los asuntos cla-
ve de cara al 10-N, y los par-
tidos progresistas lo saben. 
Ayer, Unidas Podemos cele-
bró un acto sobre la «emer-
gencia climática». Hoy mis-
mo, Más País presenta su pro-
grama bajo el nombre Un 
acuerdo verde para España. Y 
el martes pasado, el socialista 
Pedro Sánchez criticó que el 
PP quiera «contaminar hasta 
que el planeta explote». 

Son solo tres ejemplos de có-
mo la izquierda ha puesto sus 

maquinarias a competir para 
hacerse con el cada vez más 
importante y numeroso voto 
ecologista. Un voto eminente-
mente joven que se ha visto re-
forzado en los últimos meses 
a raíz del auge del movimien-
to verde, que sacó a decenas 
de miles de personas a la calle 
hace unas semanas en varias 
ciudades de España. 

En el adelanto de su progra-
ma, que publicó hace unos dí-
as, el PSOE plantea medidas 
como un impuesto europeo 
sobre el CO2, el impulso al vehí-

culo eléctrico con el objetivo de 
que en 2040 solo se vendan au-
tomóviles de cero emisiones, o 
acabar con la electricidad ge-
nerada con combustibles fósi-
les para 2050. 

Unidas Podemos, por su par-
te, apuesta por un plan más 
agresivo que adelante este úl-
timo objetivo al año 2040. Y, 
dentro de un paquete de me-
didas que –asegura– crearía 
600.000 empleos, la forma-
ción incluye dos de sus pro-
puestas más señeras: la crea-
ción de una empresa pública 

de energía que compita con 
las actuales eléctricas priva-
das y la rehabilitación de me-
dio millón de viviendas al año 
para hacerlas más eficientes y 
reducir el gasto energético. 

Más País, por su parte, insis-
te en que «el ecologismo y el 
cuidado del medio ambiente» 
deben ser el «eje» y no «un me-
ro apartado del programa» 
que presenta hoy, y de hecho 
concurrirá con Equo el 10-N 
después de que el partido ver-
de haya abandonado Unidas 
Podemos. El partido de Erre-

La izquierda compite por conseguir el voto verde jón plantea medidas muy si-
milares a las moradas, como 
llegar al 100% de energía lim-
pia en 2050 o poner en mar-
cha un plan de rehabilitación 
de viviendas. Pero su líder in-
siste en que todas sus pro-
puestas sociales también es-
tarán teñidas de verde. El ob-
jetivo: «Aprovechar la crisis 
ecológica y la transición eco-
lógica para hacer justicia so-
cial».  ● DANIEL RÍOS

Pablo Iglesias, en el acto 
sobre ecologismo de ayer. EFE

EMILIO ORDIZ 
emilio.ordiz@20minutos.es / @EmilioOrdiz 

Dio el salto de los medios a la po-
lítica, y se le ve cómodo. Pablo 
Montesinos afronta su prime-
ra campaña electoral como vi-

cesecretario de Comunicación 
del PP. El 10-N, volverá a ser ca-
beza de lista por Málaga, por lo 
que está «muy agradecido». 
Atiende a 20minutos desde su 
despacho en la sede, y ya con 
la mente en la precampaña. 
Vuelve a ser cabeza de lista por 
Málaga el 10-N. ¿Qué sensacio-
nes tiene? Es un orgullo para mí 
ser el cabeza de lista por mi tie-
rra, por lo tanto, mi agradeci-
miento sincero tanto a Pablo Ca-
sado como también al PP de 
Málaga, que ya lo considero mi 
casa. A partir de ahí, salimos a 
ganar y a mejorar los resultados. 
¿Qué ha cambiado en el PP des-
de el 28-A hasta ahora? Es evi-
dente que salimos a ganar las 

G  
20MINUTOS CON...
Pablo Montesinos es el 
vicesecretario de Comu-
nicación del PP. Afronta 
su segunda campaña 
electoral como cabeza  
de lista por Málaga

elecciones. Tenemos un discur-
so centrado en las preocupacio-
nes de los ciudadanos y mode-
rado y, aunque entendemos 
perfectamente el hartazgo de la 
ciudadanía, nosotros a la gen-
te le explicamos que si vamos 
a las urnas es exclusivamente 
por culpa del señor Sánchez. 
Cabe la posibilidad de que la 
única salida sea una gran coa-
lición. ¿Se valora esa posibi-
lidad en el PP ahora mismo? No. 
Nosotros salimos a conseguir 
un escaño más que el señor Sán-
chez, y para eso tenemos el me-
jor proyecto político. Yo lo creo 
sinceramente y por eso di el sal-
to a la política. Casado es el me-
jor presidente que puede tener 

España, y tenemos también los 
mejores equipos. Si consegui-
mos un escaño más que Sán-
chez, habrá Gobierno. El PP sa-
le a ganar y, si ganamos, habrá 
Gobierno y habrá reformas.  
¿Y si quedasen por detrás del 
PSOE? No trabajamos en esa hi-
pótesis. Nuestro escenario es 
ganar las elecciones y desblo-
quear la situación política pa-
ra que los españoles puedan de-
jar atrás esa incertidumbre eco-
nómica y puedan mirar al 
presente y al futuro con opti-
mismo. Hoy tenemos a un Sán-
chez que es sinónimo de blo-
queo y de ausencia de reformas.  
¿Qué errores cree que come-
tió el PP en la campaña del 28-
A? ¿Quizá se explicó mal el pro-
yecto? Es evidente que los re-
sultados fueron malos, hicimos 
autocrítica, pero ahora el PP es-
tá en pie y en plena forma. Esta-
mos ya en las plazas y en las ca-
lles de toda España, en las gran-
des ciudades y también en los 
pueblos pequeños. Si algo tiene 
el PP es vertebración territorial. 
Salimos con un mensaje propo-
sitivo: que todos juntos pode-
mos conseguirlo. 
De cara al 10-N se han reubi-
cado perfiles con experiencia 
y se ha renunciado a otros más 
mediáticos. ¿Por qué ahora sí? 
Más del 70% de las listas electo-
rales repiten, que es un porcen-
taje altísimo. Además, hemos 
tenido que rellenar huecos, es 
decir, ha habido personas que 
antes formaban parte de las lis-

tas electorales y que hoy, pre-
cisamente por ese bagaje de ges-
tión, están en gobiernos autonó-
micos. Los españoles saben per-
fectamente que Pablo Casado 
tiene en sus listas a un grupo de 
personas que se puede poner a 
trabajar en Moncloa desde el 
minuto uno.  
¿Y eso no pasaba en las candi-
daturas del 28-A? Claro que pa-
saba, de hecho lo que se está ha-
ciendo es precisamente reubi-
car. Ana Pastor, por ejemplo, fue 
cabeza de lista por Pontevedra 
y ahora es la número dos por 
Madrid. Lo que hemos hecho ha 
sido ocupar puestos que, por 
otras cuestiones, se habían que-
dado vacíos. Tenemos el mejor 
proyecto y los mejores equipos.  
¿Hasta qué punto se siente res-
ponsable el PP de que haya re-
petición electoral? Muchas vo-
ces reparten responsabilida-
des... Yo niego la mayor. El 
responsable de que haya nuevas 
elecciones es Sánchez. Ya esta-

ba eligiendo eslogan de campa-
ña en agosto. El PP ha estado en 
su sitio siempre. Si algo ha ca-
racterizado a la oposición del PP 
ha sido la coherencia, la firme-
za y el sentido de Estado.  
Da la sensación de que ahora 
el discurso se centra y se mode-
ra, ¿es así? Yo entré en política 
porque escuché de Pablo Casa-
do que el PP es un partido abier-
to, grande y transversal en el que 
cabemos todos. Yo no estoy al 
cien por cien de acuerdo con to-
do lo que dicen mis compañe-
ros, pero sí en lo esencial. El PP 
es esa casa a la que puede lle-
gar el votante socialista descon-
tento y también el votante de 
centro y de centro derecha.  
¿Van a marcar más distancia 
con Ciudadanos y con Vox? El 
PP va a hablar de su propio pro-
yecto político para España. Te-
nemos la implantación territo-
rial más importante, y vamos a 
lanzar el mensaje de lo que que-
remos para nuestro país, que no 
es otra cosa que desbloquear 
la situación y llevar a cabo las re-
formas necesarias. Lo vamos a 
hacer con humildad, enten-
diendo que la gente no quería ir 
de nuevo a las urnas. 
¿Va a ser la economía un eje im-
portante en la campaña del PP? 
La economía fue y va a ser uno 
de los principales ejes. Nuestra 
prioridad va a ser la creación de 
empleo, reactivar la economía, 
recuperar la inversión. Dar cer-
tidumbre y seguridad. La Co-
munidad de Madrid es sinóni-
mo de bajada de impuestos y de 
estabilidad; en Andalucía, gra-
cias al PP, vienen más inversio-
nes, los indicadores con More-
no son mejores que con Díaz. 
¿Hasta qué punto ven que se 
puede enturbiar la situación po-
lítica con la sentencia del pro-
cés? El PP siempre va a estar en 
la defensa de la Constitución. Si 
el Gobierno tiene que tomar de-
cisiones, el PP va a estar de su la-
do. Pero también reclamamos 
coherencia: el Ejecutivo tiene 
que tomar otras medidas  inme-
diatas, como romper con los in-
dependentistas o presentar los 
recursos ante el Tribunal Cons-
titucional. ●

Pablo 
 Montesinos 

«No pensamos 
en una gran 

coalición»
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«Los resultados fueron 
malos el 28-A, pero 
hicimos autocrítica  
y estamos en pie» 

«El único responsable de 
la repetición es Sánchez, 
que en agosto ya estaba 
pensando en el eslogan» 

«El PP va a lanzar su 
propio mensaje [frente  
a Cs y Vox] porque 
tenemos el mejor equipo»

BIO 

Pablo Montesinos 
Pablo Montesinos (Al-
mería, 1985) es periodis-
ta por la Universidad 
Complutense. Ha traba-
jado en Libertad Digital  
y ha sido colaborador en 
numerosas tertulias de 
radio y televisión. Obtuvo 
acta de diputado el pasa-
do 28 de abril y desde ju-
lio es vicesecretario de 
Comunicación del PP.

●7 
20M.ES/NACIONAL 
Puedes consultar más noticias sobre 
la actualidad política y las elecciones 
generales en 20minutos.es
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JACOBO ALCUTÉN 
jalcuten@20minutos.es / @jalcuten 

El Tribunal Constitucional 
(TC) fue ayer contundente con 
la resolución secesionista apro-
bada por el Parlament de Cata-
luña el pasado 25 de julio y 
acordó suspender los puntos 
más conflictivos. Concreta-
mente, dejó sin efecto uno que 
reafirmaba la reprobación del 
rey y otro en el que se procla-
maba el derecho de autodeter-
minación de Cataluña. 

De este modo, el pleno del 
Constitucional admitió a trá-
mite por unanimidad los in-
cidentes de ejecución presen-
tados por el Gobierno, que el 
pasado viernes decidió recurrir 
la resolución de la cámara ca-

talana –aprobada con los votos 
de JxCAT, ERC, CUP y Comu-
nes– por entender que incum-
plía varias sentencias del pro-
pio Tribunal. 

Los magistrados aceptaron 
también la petición del Gobier-
no de apercibir al presidente 
del Parlament, Roger Torrent, 
y a los miembros de la Mesa, al 
recordarles «su obligación de 
impedir o paralizar cualquier 
iniciativa que suponga ignorar 
o eludir la suspensión acorda-
da» y advirtiéndoles «de las 
eventuales responsabilidades, 
incluida la penal, en las que pu-
dieran incurrir». 

El Ejecutivo también ha tras-
ladado al Constitucional las re-
soluciones aprobadas hace dos 

semanas en el Parlament, que 
pedían  la amnistía de los po-
líticos independentistas en pri-
sión y la marcha de la Guar-
dia Civil de Cataluña.  
NO TIENE PREVISTO ACATAR 
Tanto Torrent como el resto de 
miembros de la Mesa del Par-
lament recibieron ayer la no-
tificación del Tribunal que les 
comunica el incidente de eje-
cución de sentencia y les ad-
vierte de las posibles responsa-
bilidades penales.  

Todos firmaron la notifica-
ción, excepto los dos miem-
bros de JxCat, el vicepresiden-
te Josep Costa y el secretario 
Eusebi Campdepadrós. Am-
bos explicaron en rueda de 
prensa que atendieron al fun-
cionario del Tribunal Superior 
de Justicia de Cataluña (TSJC) 
que llevó la nota, pero rechaza-
ron recogerla y firmarla porque 
la consideran «ilegítima y sin 
base legal». 

Torrent, no obstante, a pe-
sar de haber sido notificado, no 
se mostró muy predispuesto 
a acatar las directrices del 
Constitucional, pues en decla-
raciones a los periodistas ase-
guró que la Mesa «no va a con-
vertirse en un órgano censor» 
y subrayó que la Cámara «se-
guirá defendiendo la libertad 
de expresión de los diputados, 
piensen lo que piensen, por-
que censurarla sería censurar 
la libertad de expresión de los 
ciudadanos» –hace 15 días el 
mismo Torrent expulsó de la 
Cámara al diputado de Cs Car-
los Carrizosa–. 

El presidente del Parlament 
fue, además, muy crítico con 
el Gobierno por haber recu-
rrido al Constitucional: «La 
Mesa no puede limitar los te-
mas de los que se puede ha-
blar en el Parlament en fun-
ción de lo que le guste o no al 
Gobierno. Si abrimos esa 
puerta a la censura, sabemos 
cómo se empieza, pero no có-
mo se termina». 

Y pidió a Pedro Sánchez «que 
haga política y haga una pro-
puesta para Cataluña» porque 
«los tribunales no van a solu-
cionar el conflicto». 
NO PIDE LA DIMISIÓN DE TORRA 
Por otro lado, el Parlament re-
chazó ayer una moción impul-
sada por Ciudadanos que bus-
caba que la Cámara catalana 
pidiera la dimisión del presi-
dente de la Generalitat, Quim 
Torra, por haber «alentado ac-
ciones radicales de los CDR» 
y «ensalzado a personas acusa-
das por delitos de terrorismo». 

La iniciativa fue tumbada 
con los 76 votos en contra de 
JxCat, ERC, Comunes y la CUP, 
frente a los 56 favorables de Cs, 
PSC y PP. ●

EL APUNTE 

El Govern pide el 
cese de Garrido 
La Generalitat pidió ayer 
por carta al Gobierno el 
«cese inmediato» del jefe 
de la Guardia Civil en Cata-
luña, Pedro Garrido, por su 
discurso en la fiesta del 
cuerpo armado, acto que 
abandonó la cúpula de los 
Mossos y que la Unión de 
Guardias Civiles consideró 
ayer un «desplante».

●7 
20M.ES/CATALUNYA 
Consulta toda la información  
sobre el desafío independentista 
en la web de 20minutos.es

Quim Torra interviene en el Parlament. EFE

Deja sin efecto la resolución secesionista 
aprobada en la cámara catalana e insta  
a su presidente a no infringir la legalidad

 #Cataluña

El TC corta las alas al 
Parlament y le insinúa 
la vía penal a Torrent
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Hallan huesos humanos 
en la zona donde se 
busca a Dana Leonte 
La Guardia Civil ha encontrado 
esta semana huesos humanos 
en las inmediaciones del pa-
raje malagueño donde inten-
taban localizar el cuerpo sin vi-
da de Dana Leonte, la joven ru-
mana desaparecida en junio.  

Condena a una 
aseguradora por no 
extirpar un tumor 
Un juzgado ha condenado a una 

aseguradora a pagar 60.000 eu-
ros de indemnización por no ex-
tirpar un tumor cerebral a una 
paciente de 17 años, a pesar de 
dos operaciones «con riesgo pa-
ra su vida», en las que los res-
ponsables médicos dijeron que 
sí lo habían extirpado. 

Los españoles  
son los europeos más 
satisfechos con su vida 
Los españoles son los europeos 
más satisfechos con la situación 
actual de su vida.Así se des-
prende del Estudio internacio-
nal de valores de la Fundación 
BBVA, en el que también desta-
ca que este sentimiento ha ido 

creciendo entre los españoles 
desde 2012, cuando se hizo la 
anterior encuesta. 

Dolores Delgado 
escribió al ministro 
italiano por el caso Rivas 
La ministra de Justicia en fun-
ciones, Dolores Delgado, escri-
bió en agosto a su homólogo ita-
liano, Alfonso Bonafede, para 
trasladarle la preocupación de 
Juana Rivas, que pedía protec-
ción jurídica internacional para 
sus dos hijos menores. El obje-
tivo de la misiva fue «puramen-
te informativo», no para mediar 
en el caso, según fuentes del Mi-
nisterio de Justicia.

En noviembre de 2017 tuvo lu-
gar uno de los episodios más po-
lémicos de la historia de Gran 
Hermano en este país, cuando 
la concursante Carlota Prado se 
vio involucrada en lo que podría 
ser un caso de abusos sexua-
les, ocurridos dentro de la casa 
de Gran Hermano. Ahora se ha 
sabido que la jueza que lleva el 
caso ya dio por cerrado el perio-

do de instrucción, por lo que 
ahora es el turno de las partes 
para que se pronuncien sobre si 
quieren o no ejercer como acu-
sación en el juicio por abuso 
sexual que se celebrará contra 
José María López, su pareja en 
el concurso de Telecinco. 

En el auto de la juez, recogido 
por El Confidencial, se hacía 
una descripción pormenori-
zada de los hechos y de lo que 
aparece en el vídeo de la rela-
ción sexual objeto de disputa. 
En ese texto, la juez asegura que 
«existen indicios de que la con-
ducta del recurrente pudiera 
ser constitutiva de un delito 
de abuso sexual». 

El hecho duró cinco minu-
tos, aproximadamente, con-
cluyendo cuando el Súper 
–que vigila el transcurso del 
programa– «ordenó a estos 
que se colocaran bien los mi-
crófonos y que Carlota acudie-
ra al confesionario».  

Más tarde, esa misma noche, 
Carlota pudo ver el vídeo de lo 
sucedido, del que solo recor-
daba ir «a la habitación gran-
de, quitarse el jersey y vomi-
tar». Al día siguiente, la pro-
ductora del programa puso a 
disposición del juzgado las 
imágenes, para que el juez va-
lorara si podrían ser consti-
tutivas de delito. ●

La jueza ve 
«indicios de 
delito» en  
la supuesta 
violación de GH

ARACELI GUEDE 
aguede@20minutos.es / @araceliguede 

Entre la timidez de Kadiatu 
Massaquoi y el impulso de Ha-
diqa Bashir hay un nexo: la lu-
cha activa contra los matrimo-
nios forzados a los que aún se 
ven sometidas millones de pe-
queñas. Ambas aterrizaron en 
Madrid, la primera desde Sierra 
Leona y la segunda desde Pa-
kistán, para denunciar una 
práctica que se da en sus países 
pero también en otros muchos 
lugares del mundo. Las suyas 
son historias de quienes lo han 
vivido en primera persona. 

Con motivo hoy del Día Inter-
nacional de la Niña, Kadiatu y 
Hadiqa fueron invitadas a par-
ticipar en un encuentro que 
cuatro ONG celebraron ayer pa-
ra hacer hincapié en la situa-
ción de violencia que sufren 
tantas menores y que tiene en 
los matrimonios infantiles una 
de sus principales manifesta-
ciones. Amnistía Internacional, 
Save the Children, Entrecultu-
ras y Mundo Cooperante dieron 
voz a estas dos chicas de 17 años 
que han tenido que madurar 
demasiado pronto.  

A Kadiatu, natural de un pue-
blo llamado Jendema, le hubie-
se gustado ser enfermera. Pe-
ro con catorce años se quedó 
embarazada de su novio y fue 
obligada a casarse. «En Sierra 
Leona son comunes los matri-
monios de niñas a los doce, tre-
ce o catorce años. Y si se quedan 
embarazadas es impensable 
que no estén con el padre del 

bebé», relata. Ahí acaba su eta-
pa escolar y a tan corta edad son 
consideradas adultas. «Para mí 
fue muy duro. Mi vida corría pe-
ligro. Estaba con un hombre 
que no tenía ingresos, no tenía 
nada», continúa. Un hombre 
que en aquel momento tam-
bién era menor y no contaba 
con recursos para sacar a su fa-
milia adelante.  

Esta joven encontró una tabla 
de salvación en Save the Chil-
dren y su programa The right to 
be a girl, que involucra no solo 
a las niñas, sino también al en-
torno y a las autoridades en la 
erradicación de esta cruel cos-
tumbre. Así fue como se animó 
a trabajar para que lo que le ha-
bía ocurrido a ella no vuelva a 
pasar y para que a su hija, na-
cida de aquel primer parto, no 
le roben la infancia. «Quiero 
que se eduque. Me gustaría que 
tuviera una formación cien-
tífica y que fuese útil para la so-
ciedad», anhela.  

Porque además de la amena-
za que suponen para sus vidas, 
estos matrimonios están provo-
cando que se pierda todo el ta-
lento que estas futuras mujeres 
podrían aportar. «En Pakistán 
los niños van a los colegios pri-
vados y las niñas a los públi-
cos porque están destinadas a 
casarse. Tenemos que demos-
trar que somos iguales que 
ellos», clama Hadiqa. Su bata-
lla comenzó hace unos seis 
años, cuando rechazó la pro-
puesta de compromiso de un 
taxista que su abuela había 

«CON ONCE AÑOS ME NEGUÉ  
A CONTRAER MATRIMONIO»
Hadiqa, de Pakistán, y Kadiatu, de Sierra Leona, visitan España para contar en 
primera persona el drama que sufren millones de menores obligadas a casarse

#DíaDeLaNiña aprobado por ser «un buen 
acuerdo». «Con once años me 
negué a casarme e inicié una lu-
cha contra los matrimonios in-
fantiles», afirma.   

Había sido su tío quien le ha-
bía hablado de los derechos hu-
manos, le había dicho que no 
tenía por qué someterse a aque-
llo y quien la ayudó a convencer 
al resto de la familia. Con ello 
consiguió paralizar su enlace, 
pero hacer entender a los suyos 
que desde ese momento se de-
dicaría a concienciar a la comu-
nidad fue un proceso mucho 
más largo. «Al principio tienes 
a todo el mundo en contra. Los 
vecinos iban a casa a reclamar-
le a mi padre por qué estaba ac-
tuando así», cuenta.  

Ni aquellos obstáculos ni las 
amenazas de muerte que ha re-
cibido la han hecho desistir, y lo 
que empezó como una cam-
paña puerta por puerta por 
Swat, su pueblo, hoy se ha con-

vertido en un movimiento que 
la ha hecho merecedora de va-
rios premios internacionales. 
Se siente orgullosa porque el 
mensaje va calando y ya hay 
mujeres de su círculo, inclui-
da su abuela, que están interio-
rizando que ellas también tie-
nen derechos. Su siguiente pa-
so es prepararse para ser abo- 
gada y continuar con su labor 
desde instancias superiores. ●

Kadiatu Massaquoi y Hadiqa Bashir, en Madrid. JORGE PARÍS

LAS PROTAGONISTAS 

«Al principio tienes a todo 
el mundo en contra. Los 
vecinos le reclamaban a mi 
padre por qué actuaba así» 

HADIQA BASHIR 
Activista contra el matrimonio forzado

«Me gustaría que mi hija 
tuviera una formación 
científica y que fuese útil 
para la sociedad» 

KADIATU MASSAQUOI 
Obligada a casarse siendo adolescente

Más de 12,5 millones de niñas 
son forzadas a contraer matri-
monio cada año, es decir, unas 
34.500 al día. Se estima que hay 
650 millones de mujeres que 
fueron obligadas a casarse sien-
do menores. Las iniciativas de 
la última década han evitado 25 
millones de bodas infantiles, 
pero si no se ahonda en erradi-
car esta práctica, en otros diez 
años habrá 150 millones más.  

Amnistía Internacional, Save 
the Children, Entreculturas y 
Mundo Cooperante se han uni-
do para avanzar en la protección 
de las niñas y exigir a los Gobier-
nos que redoblen sus esfuer-
zos para poner fin a esta viola-
ción de los derechos humanos, 
que no conoce fronteras. «Re-
clamamos a los Estados, entre 
ellos al español, que en sus rela-
ciones con países en los que 
existe esta forma de violencia de 
género la pongan en la agenda 
y pregunten qué medidas se es-
tán adoptando para eliminarla», 
afirmó Eva Suárez-Llanos, di-
rectora adjunta de AI España. 
«También pedimos recursos en 
los presupuestos generales pa-
ra proyectos que tengan como 
objetivo erradicarla», añadió. 

Las ONG aplaudieron que la 
prevalencia baje y que el asun-
to esté recogido en los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, pero 
alertaron de que queda mucho 
camino por recorrer. ● A. G.

Cada día 
34.500 niñas 
son obligadas 
a casarse

●7 
20M.ES/DÍADELANIÑA 
Puedes ampliar las historias de Hadiqa 
y Kadiatu y la información sobre el 
matrimonio forzado en nuestra web
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HISTORIAS CON FOTO

Las mujeres iraníes rompieron 
ayer un tabú con su entrada por 
primera vez en la historia al es-
tadio Azadi de Teherán, don-
de fueron las protagonistas in-
discutibles del partido clasi-
ficatorio del Mundial entre las 
selecciones de fútbol de Irán y 
Camboya. Armadas con bande-
ras, gorros y trompetas, comen-
zaron a animar en un ambien-
te ensordecedor más de dos ho-
ras antes de que arrancara el 
duelo, que terminó con la victo-
ria aplastante de Irán (14-0). ● En el Azadi se vendieron 3.500 entradas solo para las mujeres, que animaron a su país. A. T. / EFE

Las mujeres 
hacen historia 
en Irán: ya van 
a ver el fútbol

M. T. F.  
actualidad@20minutos.es / @20m 

El mercado inmobiliario se ha 
contagiado de la desacelera-
ción económica global y de la 
incertidumbre política que 
reina en España desde hace 
meses y ha echado el freno, 
con registros negativos desco-
nocidos desde hace años.  

 Ayer, el Instituto Nacional 
de Estadística (INE) publicó 
las estadísticas de transaccio-
nes inmobiliarias del pasado 
agosto, unos datos que refle-
jan que el mercado se desplo-
mó un 21,1% con respecto al 
mismo mes de 2018, anotán-
dose la mayor caída que se co-
nocía desde febrero de 2014. 

Ninguna comunidad autó-
noma escapó a la tendencia 
negativa. De hecho, todas sal-
vo Galicia (donde las compra-
ventas cayeron un 8,6%) su-
frieron retrocesos superio-

res al 10% y en algunas, como 
Extremadura y Canarias, lle-
garon a rebasar el 40%. 

De acuerdo con los exper-
tos, además de la incertidum-
bre política y económica, el 
frenazo del mercado inmobi-
liario también hay que bus-
carlo en el contexto marca-
do por la nueva Ley Hipoteca-
ria. La regulación entró en 
vigor el pasado junio y, según 
los expertos, supuso el retra-
so de las transacciones de 
compraventa, así como de las 
hipotecarias. 

«Los próximos meses se se-
guirán registrando datos ne-
gativos», valoró ayer Beatriz 

Toribio, directora de Estudios 
del portal inmobiliario Foto-
casa, que señaló que la esta-
dística de agosto también pre-
senta un componente esta-
cional «propio de los meses 
de verano».  

«El mercado sigue crecien-
do, aunque a un ritmo infe-
rior al de los últimos años», 
añadió la experta. Aunque 
haya una desacelaración, «to-
do apunta a que 2019 cerrará 
en niveles de actividad muy 
similares a los de 2018 y se 
confirmará la normaliza-
ción», precisó Toribio. 

«La importante caída refle-
ja el impacto sobre las ope-
raciones de la entrada en vi-
gor de la Ley Hipotecaria, que 
paralizó la concesión de fi-
nanciación desde mediados 
de junio», señaló Fernando 
Encinar, del portal Idealista. 
«Es probable que los datos de 

HISTÓRICO El sector  
residencial se hundió 
en agosto un 21,1%,  
la mayor caída desde 
febrero de 2014 

PERSPECTIVA Nueve 
comunidades 
autónomas tuvieron 
recortes superiores  
a la media nacional 

MERCADO Canarias  
y Extremadura se 
anotaron descensos 
superiores al 40%  
con respecto a julio

#Economía

La compraventa  
de vivienda echa  
el freno en España

los próximos dos meses se si-
gan viendo afectados por es-
ta medida, aunque la estadís-
tica volverá a la normalidad 
pasado ese tiempo», valoró. 

De acuerdo con el INE, la 
compraventa de viviendas su-
mó 35.371 operaciones en 
agosto, lo que situó al sector 
en tasas interanuales negati-
vas después de que en julio 
avanzara casi un 4%.  

  El retroceso registrado fue 
consecuencia de la caída de 
las operaciones sobre vivien-
das usadas hasta las 28.945 
transacciones, y del descenso 
en la compraventa de vivien-
das nuevas, hasta las 6.426 
operaciones, según el orga-
nismo oficial. 

Durante el octavo mes del 
año, la compraventa de vi-
viendas libres bajó un 20% en 
agosto en tasa interanual, 
hasta sumar 32.329 transac-
ciones, en tanto que las ope-
raciones sobre viviendas pro-
tegidas cayeron un 31,5%, con 
3.042 transacciones.  

La vivienda libre copó el 
mercado hasta el punto de 
que nueve de cada diez pro-
piedades trasmitidas en agos-
to fueron de este tipo, mien-
tras que solo una de cada diez 
tenían algún tipo de protec-
ción oficial.  

Aunque todas las comuni-
dades autónomas registraron 
datos negativos, la situación 
no fue igual en todas ellas. Ex-
tremadura fue la región que 
registró la mayor caída en el 
número de compraventas du-
rante agosto con un recorte 
del 42,7%. Esto supuso 21,6 
puntos porcentuales más que 
la caída media registrada en 
España. Además, esta comu-
nidad contabilizó el segundo 
menor número de operacio-
nes, con 410.  

Junto a Extremadura, Cana-
rias fue la otra región en la 
que los descensos superaron 

el 40%. En concreto, la caída 
fue del 41,2% hasta 1.293 ope-
raciones. Solo en ocho auto-
nomías se experimentaron 
caídas de la compraventa in-

feriores a la media nacional 
del 21,1%. Fue el caso de An-
dalucía (-19,9%); La Rioja         
(-18,8%); Baleares (-18,1%); 
Comunidad Valenciana     
(-17,8%); Murcia (-16,7%); Ca-
taluña (-14,9%); Castilla y Le-
ón (-13,7%) y Galicia (-8,9%). 

Un mes más, Andalucía re-
gistró el mayor número na-
cional de transacciones, con 
7.278. A continuación se situó 
Cataluña, con 5.921; la Comu-
nidad Valenciana, con 5.365; 
y Madrid, con 4.899. Por el 
contrario, la menor cifra co-
rrespondió a La Rioja, con 
220, seguida de Extremadu-
ra, con 410 operaciones; Na-
varra, con 418 y Cantabria, 
con 451.   

La estadística publicada 
ayer tiene en cuenta las ope-
raciones inscritas en los regis-
tros de la propiedad proce-
dentes de escrituras públicas 
realizadas anteriormente. ●

LA CLAVE 

El peor dato de transacciones del año 

En agosto se transmitieron en España 150.464 fincas urba-
nas (en las que se incluyen viviendas, locales y solares) y 
rústicas. Esta cifra es la más baja registrada en el ejercicio 
2019 y  desde julio de 2018, solo el pasado diciembre se fir-
maron menos transacciones. 

Evolución del número de fincas transmitidas inscritas
en el registro de la propiedad (en miles)

Fuente: INE Gráfico: H. de Pedro
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Más hipotecas  
y de mayor 
cuantía media 
●●●  A pesar de la caída de 
las compraventas, la cons-
titución de hipotecas 
avanzó un 2,3% en agosto 
en tasa interanual  hasta 
los 15.859 nuevos présta-
mos, según informó esta 
semana el Consejo Gene-
ral del Notariado. La cuan-
tía media creció un 4,6% y 
se situó en 133.116 euros. 
El porcentaje de viviendas 
financiadas fue del 52,3%, 
suponiendo la cuantía del 
préstamo el 76,4% del pre-
cio total del inmueble. 

●7 
20M.ES/ECONOMIA 
Consulte más noticias del mercado 
inmobiliario y del panorama 
económico nacional e internacional. 

Una persona cuya identidad 
se desconocía al cierre de es-
ta edición (23.00 horas) apa-
reció ayer muerta flotando en 
el agua en una zona de acan-
tilados de Castro Urdiales 
(Cantabria), de donde fue res-
catada por una embarcación.  

Según informaron fuentes 
de la DYA de Castro, el cuer-
po, que se encontraba en un 
lugar próximo al cementerio 
de la localidad, se sacó del 
agua y fue trasladado al puer-
to más cercano. 

Tras recibir el aviso se des-
plazaron al lugar efectivos de 
la DYA, Bomberos y Guardia 
Civil, entre otros. Fue una em-
barcación de la DYA la que re-
cuperó el cadáver del agua. 

Por el momento se descono-
cen datos sobre la identidad 
del fallecido y sobre las cir-
cunstancias en que se ha pro-
ducido el suceso, que están 
siendo investigadas por la 
Guardia Civil. 

Cabe recordar que Castro Ur-
diales fue noticia hace días 
por la detención de una mujer 
acusada de matar a su pare-
ja, cuya cabeza decapitada en-
tregó a una conocida. El crá-
neo iba envuelto en papel de 
regalo. El cadáver de este 
hombre, de nombre Jesús Ma-
ría, sigue sin aparecer, mien-
tras que la acusada permane-
ce en prisión. Los vecinos si-
guen a la espera de que se 
resuelva por fin este caso. ● 

Hallan un cadáver en la 
costa de Castro Urdiales
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Jesús Navas vive una segunda 
juventud en el Sevilla y en la 
selección española. Ante No-
ruega mañana (20.45 horas, 
La1) el combinado de Robert 
Moreno buscará seguir acer-
cando la clasificación para la 
Eurocopa de 2020 mientras 
que el ahora lateral de Los Pa-
lacios tendrá una oportuni-
dad más de demostrar que es 
todo un campeón del mun-
do y de Europa y aún tiene 
mucho fútbol en sus botas. 
Está a tres de ser el jugador 
del Sevilla con más partidos 
de la historia.  Es señal de que 
las cosas se están haciendo 
bien y con la misma humil-
dad. La verdad es que no me 
fijo mucho en los números y sí 
en el día a día para seguir cre-
ciendo. 
¿Piensa mucho en Antonio 
Puerta y José Antonio Reyes?   
Claro. Vivimos muchas cosas 
juntos. Desde siempre estu-
vieron a mi lado. Fue muy du-
ro lo de Antonio y ahora lo de 
Reyes. Eran muy parecidos, 
siempre estaban dispuestos 
a ayudarte y su alegría siem-
pre estará con nosotros y con 
la cantera. 
Tiene un estadio con su nom-
bre en la ciudad deportiva del 
Sevilla, ha ganado todo lo que 
ha ganado… ¿Es un ejemplo 
para la cantera?  Soy una per-
sona muy humilde y senci-
lla. Ahora estoy centrado cada 
día en los entrenamientos, en 
los partidos, en estar bien con 
la selección. Ya llegará el ma-
ñana para darse cuenta de lo 
que cada uno hizo.  
La cantera del Barça, la del 
Madrid… pero la del Sevilla no 

debe de ser muy mala, ¿no?    
Somos muchos jugadores que 
venimos de ahí. Queremos 
que nuestra sencillez sea para 
los canteranos un espejo para 
que se fijen y para que vean las 
ganas que tenemos. ¿Conse-
jos? No me piden. Vernos en-
trenar con esas ganas debe ser 
suficiente. 
¿Qué tiene de diferente el Se-
villa de Lopetegui? El Sevilla 
siempre ha tenido un gran 
equipo y una gran plantilla, 
pero este año estamos todos 
muy enchufados y es muy im-

portante estar así para un año 
tan largo. 
Sí, pero llega el Madrid y les 
gana; van a Barcelona y sa-
len malparados. Parecía que 
el Sevilla o el Atlético podían, 
pero al final vuelven a estar el 
Madrid y el Barça...   Cierto, pe-
ro tenemos sensaciones muy 
buenas. Pese a perder, las sen-
saciones fueron otras y de ha-
ber podido hacer algo más. 
Acabado el partido hablamos 
de las muchas ocasiones que 
tuvimos y que no fuimos ca-
paces de transformar. Si en 
esos minutos perdonas, en 
ese campo es difícil ganar. 
Viendo el comienzo de cam-
paña, Madrid y Barça vuelven 
a estar arriba y parece que pe-
learán por el título. Sin Cristia-
no en el Madrid y con Messi 
de azulgrana, ¿LaLiga será 
otra vez para el Barça? Sabe-
mos que el Madrid siempre es 
peligroso. Están los dos ahí 
arriba, con el Atlético, y espe-
remos estar también nosotros 
peleando hasta el final. Este 
año LaLiga está apasionante.  
¿LaLiga ha perdido al romper-
se el duelo entre Cristiano Ro-
naldo y Leo Messi? El Madrid 
siempre saca jugadores muy 
importantes, aunque Cristia-
no sea uno de los mejores ju-
gadores del mundo. Tienen 
una gran plantilla.  
Hablando de grandes jugado-
res, ¿Joaquín le vendría bien 
a su equipo? Es del Betis y es 
como es, así de divertido. Me 
llevo muy bien con él. Yo no 
soy muy de meter pullas, él 
tiene esa gracia y sabe hacer 
esos comentarios. ¿Chistes 
yo? No, no muchos… (risas). 
Cinco años después ha vuel-
to a la selección. Nunca per-
dí la esperanza de volver. Es 
uno de los motivos por los que 
trabajo para hacerlo bien en 
mi equipo y volver aquí para 
seguir disfrutando. Todos es-
tamos trabajando para hacer 
cosas importantes y es bueno 
que haya un amplio abanico 
de jugadores. Es positivo para 
el grupo que el jugador que es-
té trabajando bien en su equi-
po venga a la selección.  

Es campeón del mundo y de 
Europa con España y me pa-
rece muy injusto que no se le 
reconozca más. Tengo esa 
sencillez y esa tranquilidad, 
que no soy consciente aún de 
ello, porque estoy más pen-
diente de mi trabajo y de mis 
entrenamientos pensando en 
el partido siguiente. Cuando 
acabe me daré cuenta de todo 
lo que hice. 
Otro incombustible es Sergio 
Ramos. ¿Al capitán no le 
echan?  Es increíble verle tra-
bajar con esas ganas en cada 
entrenamiento y esa ilusión, 
que es lo que nos hace estar 
cada día ahí.  
Y ahora quiere ir a los Jue-
gos Olímpicos.   Eso es bueno. 
No solo él, es una ilusión que 
tenemos todos.  
¿Hasta cuándo jugará Navas 
y cuándo habrá un Navas en-
trenador? No lo sé. Estoy tan 
centrado en mis entrenamien-
tos que no he pensado en lo 
que haré cuando se acabe mi 
profesión de futbolista. Está 
claro que haré algo ligado al 
fútbol, pero no lo veo cercano. 
¿Su mejor socio en el cam-
po? Kanouté. Con él me en-
tendía solamente con mirar-
nos y sabíamos lo que íbamos 
a hacer. 
¿Su mejor y su peor recuerdo 
del fútbol? Sin duda, el Mun-
dial. Ser campeón del mundo 
es el mejor recuerdo. Y el peor 
las muertes de Antonio Puer-
ta y José Antonio Reyes. ● 

G  
20MINUTOS CON...

BIO 

Jesús Navas 

Nació en Los Palacios (Se-
villa) en 1985 y debutó en 
el Sevilla con tan solo 16 
años. Fue uno de los mejo-
res jugadores de la Liga 
hasta que en 2013 se fue al 
City. Volvió cuatro años 
después al Sevilla, donde 
ahora vive una segunda 
juventud. Es campeón del 
mundo (2010) y de Europa 
(2012) con la selección.  

«Nunca perdí la esperanza 
de volver a la selección.  
Es uno de los motivos  
por los que trabajo» 

«Ser campeón del mundo 
es mi mejor recuerdo.  
El peor, las muertes de 
Antonio Puerta y Reyes» 

«El Sevilla siempre ha 
tenido un gran equipo, 
pero este año con 
Lopetegui estamos  
todos muy enchufados»

Jesús Navas 
«Nunca perdí la esperanza 
de volver con la selección»

El lateral del Sevilla vive 
uno de sus mejores mo-
mentos, lo que le valió 
su regreso a la selección 
el pasado mes de marzo. 
Y ahora es un fijo 

20’’ 
Ansu Fati ya es español 
El joven delantero del FC Bar-
celona, una de las grandes 
promesas del fútbol mundial 
a sus 16 años, podrá ser convo-
cado ya con la selección espa-
ñola una vez que la FIFA ha 
confirmado a la RFEF su co-
rrecta nacionalización. 

Piden menos pena 
para Xabi Alonso 
El exjugador donostiarra de-
claró a salida de la Audiencia 
Provincial de Madrid que, a 
pesar de que la acusación ha 
rebajado la solicitud de penas 

de cinco añoos de cárcel a dos 
y medio por los tres delitos 
contra la Hacienda Pública 
que le imputa, no estará con-
tento hasta que la sentencia 
sea absolutoria.  

Empate en el amistoso 
Villarreal-Levante 
Villarreal y Levante empata-
ron a un gol en el encuentro 
amistoso que disputaron ayer 
a puerta cerrada en la Ciudad 
Deportiva del equipo castello-
nense. Ambos técnicos repar-
tieron minutos en sus planti-
llas con la idea de no perder el 
ritmo competitivo en este pa-
rón liguero. Bacca adelantó a 
los de Calleja en el primer mi-
nuto y Roger empató en el 71.

Neymar cumple cien partidos con Brasil 
Neymar se convirtió, con solo 27 años, en centenario con su pa-
ís. Sin embargo, no pudo celebrar sus 100 partidos con la cana-
rinha con un triunfo por el empate entre Brasil y Senegal (1-1). Fir-
mino adelantó a los sudamericanos, Diédhiou empató. FOTO: EFE

Jaume Ponsarnau, entrena-
dor del Valencia Basket, expli-
có ayer que deberán adaptar-
se a las novedades que presen-
tará en el partido de hoy de 
la Euroliga (20.30 horas) en 
Grecia ante un Olympiacos 
que acaba de sufrir un relevo 
en el banquillo. 

 «Nos tenemos que adaptar a 
sus novedades, nosotros tam-
bién tendremos alguna pero 
sobre todo tenemos que se-
guir creciendo nosotros y ha-

cer las cosas mejor», aseguró 
el técnico catalán.  

«Son un equipo con mucho 
talento individual, pero en 
proceso de cohesión a nivel 
ofensivo y defensivo. Tienen 
dos jugadores que fueron cla-
ve para ganar la Final Four co-
mo Spanoulis y Printezis y 
cuentan con uno de los inte-
riores más dominantes como 
Milutinov y un juego de pe-
queños muy difíciles de de-
fender», dijo Ponsarnau. 

El Valencia buscará su pri-
mera victoria en la Euroliga 
tras la dura derrota en su de-
but ante el vigente campeón, 
un CSKA que no dio opción a 
los valencianos en la Fonteta 
la semana pasada (71-96). ● 

El Valencia 
busca en Grecia 
su primer 
triunfo europeo

Jesús Navas leyendo 20 minutos durante la concentración de la selección. SPORTYOU
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O1 ¿Batirá Kipchoge el 
récord? Yo llevo ya 

tiempo diciendo que no, por 
cuestiones fisiológicas, por lo 
que no me voy a bajar del 
caballo. De todas formas, si lo 
consigue será superlativo 

O2 ¿Cuáles son esas 
cuestiones? Llevar 

ese ritmo es sobrehumano. 
Llega un momento en el que 
el cuerpo se queda vacío, sin 
reservas.  

O3 ¿Usted intentó 
alguna vez correr a 

ese ritmo? Lo intenté 
durante los Juegos 
Olímpicos de Pekín, para 
luchar por las medallas 
durante el maratón. Lo 
conseguí durante 5 
kilómetros pero luego lo 
pagué. 

O4 ¿Cree que  los 
africanos son 

imbatibles en el maratón? 
Ahora mismo creo que sí, 
porque son muchísimos y ya 
no fallan en las grandes 
competiciones. Un atleta 
blanco no puede salir a 
correr a los ritmos que ellos 
llevan porque revientas al 
poco. ●  

Campeón de Europa de 
10.000 metros

Chema Martínez 
«Cuando fui al 
ritmo de Kipchoge, 
aguanté 5 kms» 20’’ 

El Masters se aleja  
para Roberto Bautista 
El tenista castellonense dio un 
paso atrás en sus aspiraciones 
para estar en el Masters de la 
ATP, cita que reúne a los ocho 
mejores del año, después de 
caer ayer en octavos de 
Shanghái ante Marco Berretti-
ni, rival por una plaza para es-
tar en Londres, por 7-6 y 6-4. 

Federer, duro con Piqué 
«Nunca lo conocí, así que no 
sé en qué necesitamos traba-
jar», apuntó el tenista suizo en 
Shanghái en respuesta a unas 
declaraciones del futbolista 
hace unos días en el programa 
El hormiguero en las que ase-
guró que está tratando de con-
vencer al helvético para que 
juegue la Copa Davis.  

Mejri vuelve al Madrid 
El fichaje de Salah Mejri por el 
Real Madrid se hizo ayer por 
fin oficial. El pívot tunecino, 
de 33 años y 2,18 centímetros, 
llega tras jugar cuatro años en 
la NBA y ya vistió la camise-
ta blanca entre 2013 y 2015. 

Trump, contra Kerr 
El presidente de EE UU se mo-
fó del técnico de los Warriors 
debido a que Steve Kerr rehu-
só posicionarse en el conflic-
to entre la NBA y China por 
Hong Kong. «Parecía un ni-
ño con miedo», dijo.  

Nuevo nombre en el 
baloncesto femenino 
La primera división del balon-
cesto femenino español estre-
nó ayer a nuevo nombre (Liga 
Femenina Endesa) después 
del acuerdo firmado por Jor-
ge Garbajosa, y la eléctrica.

El tifón Hagibis que se espera 
en Japón en las próximas horas 
está afectando también al mun-
do del deporte. Si ayer se tu-
vieron que suspender dos par-
tidos del Mundial de Rugby, pa-
ra el fin de semana podría 
afectar al GP de Fórmula 1 que 
se disputa este fin de semana en 
el circuito de Suzuka.  

Este tifón puede generar vien-
tos de hasta 210 kilómetros por 
hora y alcanzará el sur del archi-
piélago japonés mañana, tra-
yendo consigo lluvias torrencia-
les en el sur, el oeste y el centro 
del país. Los organizadores ase-
guraron que su objetivo es «mi-
nimizar su impacto» en el pro-
grama del Gran Premio, aunque 
«la seguridad» de todos «será 
la principal prioridad».  ● R. D. 

Un tifón 
amenaza  
el GP de Japón  
de Fórmula 1

O1 ¿Batirá el récord su 
amigo Eliud? Sí, le 

veo mucho más preparado 
que en Monza, ha mejorado 
en los entrenamientos, ha 
bajado sus marcas en las 
carreras. Ahora va unos 
segundos más rápido que 
antes y creo conseguirá 
bajar de las dos horas. 

O2 ¿Cómo consigue 
llegar a esos ritmos? 

Pues entrenando muchísimo. 
Muchos kilómetros, mucho 
volumen... así es. Todo 
cuerpo tiene un límite, pero 
Eliud lo alarga con sus 
entrenamientos 

O3 ¿Mentalmente como 
lo ve? Lo veo 

preparadísimo, él es muy 
fuerte desde el punto de 
vista mental y desde hace 
tiempo ya tiene visualizada 
toda la carrera. Lo único que 
tiene que hacer él es correr 
como sabe. 

O4 ¿Los africanos son 
imbatibles en el 

maratón ? No lo creo, 
simplemente hay que 
entrenar como ellos y 
también descansar como 
ellos. Eso es casi lo más 
importante. ●   

Atleta y compañero de en-
trenamiento de Kipchoge

Marc Roig 
«Kipchoge tiene 
visualizada ya toda 
la carrera»

RAÚL R. VEGA 
rrodriguez@20minutos.es / @rr_vega 

El ser humano nació listo pa-
ra el desafío. ¿Qué no se pue-
de subir al Everest, tan alto en 
el Himalaya? Pues allí fue Ed-
mund Hillary. ¿Qué no exis-
te el ejercicio de gimnasia per-
fecto? A volar, dijo la Comane-
ci. También el atletismo es 
escenario de fronteras impo-
sibles que al cabo del tiempo 
han perdido el prefijo. Por 
suerte, han existido tipos co-
mo Bob Beamon, Javier Soto-
mayor o Usain Bolt. 

Mañana se pondrá a prue-
ba el último axioma atlético 
que permanece blindado: co-
rrer un maratón en menos de 
dos horas es imposible por 
una sencilla cuestión fisioló-
gica, el cuerpo humano no es-
tá hecho para correr a 21 por 
hora durante 120 minutos. Pe-
ro hete aquí Eliud Kipchoge 
(Kenia, 34 años, 56 kilos, 1,67), 
el mejor maratoniano de 
siempre, derrotado solo una 
vez y por una persona en las 13 
pruebas de 42 kilómetros y 195 
metros que ha corrido. 

Si el tiempo así lo dispone 
–Robby Ketchell, meteorólogo 
oficial del reto, reza al cielo no-
che y día–, Kipchoge saldrá 
con la fresca de Viena, a eso de 
las cinco de la madrugada del 
viernes al sábado, para hacer 
dos horas de footing. Su plan 
está cosido al milímetro: unas 
30.000 zancadas, cada kilóme-
tro en 2 minutos y 50 segundos 

y cada 100 metros a 17 segun-
dos por la recta rectísima del 
parque de El Prater, 4,3 kiló-
metros de ida y 4,3 de vuelta 
con dos rotondas adaptadas al 
fondo. Y así unas 5 veces. Tam-
bién ayudarán un coche que 
marcará el ritmo y quitará 
viento, avituallamiento a la 
carta cada poco y 41 liebres pa-
ra dar gas, animar, proteger y 
lo que haga falta. No serán lie-
bres cualquiera: los tres her-
manos Ingebritsen, Bernard 
Lagat y varios campeones 
mundiales y olímpicos más. 
Todos al dente para la ocasión 

Chema Martínez, 2 horas y 8 
minutos en maratón, piensa 
que Kipchoge no lo consegui-
rá: «Es por una simple cuestión 
de límites fisiológicos. ¿Tú sa-

bes lo que es correr dos horas a 
ese ritmo? Es sobrehumano. Lo 
consiga o no estamos ante un 
atleta excepcional, de los que 
hay muy pocos en toda la his-
toria». Más optimista es Marc 
Roig, amigo, vecino y compa-
ñero de entrenamiento de 
Eliud en Kenia: «Creo que está 
mejor que nunca, haciendo 
unos entrenamientos increí-
bles (200 km semanales) y con 
una gran fortaleza mental. So-
lo tiene que hacer lo que más le 
gusta, correr». Solo. 

Ayer, la sala de prensa viene-
sa era un manicomio. Todos 
querían una palabra de Kip-
choge, que asistía como un in-
vitado más, el pulso en calma, 
la sonrisa relajada: «Intento 
estar calmado, esta marca sig-
nifica mucho para mí y para 
mi continente, África, para de-
jar claro que no hay límites, 
que las fronteras las marca la 
mente». Lejos queda ya ma-
yo de 2017 y el circuito de 
Monza, donde solo 25 segun-
dos separaron al keniata de 
la barrera imposible. «Me 
siento más confiado, y más 
calmado que entonces». 

Tanta ayuda extra dejará la 
marca sin homologar pero, in-
dependientemente de cuán-
do se detenga el reloj, Kipcho-
ge deberá correr como nadie 
lo hizo nunca. Y él lo sabe: 
«Corro para hacer historia».  

¿Qué no se puede correr un 
maratón en menos de dos ho-
ras? ●

21 
kilómetros por hora es el rit-
mo que deberá llevar Kipcho-
ge durante todo el maratón

«Corro para hacer 
historia, para mostrar 
que no hay límites a 
toda una generación en 
el mundo» 

ELIUD KIPCHOGE  
Plusmarquista mundial de maratón

42 KMS EN 2 HORAS:  
¿MISIÓN IMPOSIBLE?
Eliud Kipchoge buscará esta madrugada en Viena romper 
la mítica barrera del maratón, con la ayuda de 41 liebres

4 PREGUNTAS A...

Kipchoge, en dos fases de su entrenamiento: una salida matutina y relajación en un bidón con hielo. INEOS
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aquella efectista luz que se po-
día comer: azúcar y queso ela-
borados a partir de ingredien-
tes marinos. 

El azúcar proviene de una 
planta halófila de las marismas 
y el resultado es –aseguró– neu-
tro en sabor, apto para todos y 

muy interesante a nivel nutri-
cional, mucho mejor que otros 
edulcorantes. 

En la misma línea, la nueva 
gama de quesos de mar. Aho-
ra que está tan de moda susti-
tuir la proteína animal por ve-
getal, Ángel León ha ido a bus-
carlas, claro, al mar. Es pronto 
para saberlo, pero algo hace 
pensar que si se trata de soste-
nibilidad, puede serlo mucho 
más que esas bebidas vegetales 
a base de almendras, soja o ave-
na. Y es que más allá del titu-

lar y de la curiosidad que siem-
pre despiertan estos inventos 
del chef de Aponiente, su dis-
curso y su cocina llevan años 
reivindicando una sostenibili-
dad que está en boca de todo 
el mundo pero que no siempre 
se acaba traduciendo en algo. 

Otro ejemplo: no recurrir ya 
a los descartes sino directamen-
te a especies invasoras que se 
han convertido en una plaga en 
las marismas de Cádiz y que 
amenazan seriamente el equi-
librio del ecosistema. 

Con las huevas de la liebre de 
mar –un molusco– han trabaja-
do para cocinar una especie de 
noodles, mientras que los guppy 
se usan para recrear los chan-
quetes. Dos plagas converti-
das en ingrediente, cuesta ima-
ginar algo más sostenible y be-
neficioso para el mar. 

El caso es que, cada vez que 
Ángel León saca de su chiste-
ra alguno de estos maravillosos 
descubrimientos, no solo nos 
preguntamos si algún día los 
embutidos o el azúcar de mar 
serán un producto convencio-
nal sino cuándo seremos cons-
cientes de la revolución –y no 
solo para la cocina– que este co-
cinero lleva años haciendo des-
de Cádiz. ●

El chef Ángel León habla sobre cocina y sotenibilidad. SAN SEBASTIÁN GASGRONOMIKA

20’’ 
Mary de Dinamarca se 
irá con sus hijos a Suiza  
La casa real danesa ha anuncia-
do que los príncipes Christian 
(13), Isabella (12), Vincent (8) y 
Josephine (8) irán en enero en 
un internado suizo, en el que es-
tarán 12 semanas. Su madre, la 
princesa Mary, viajará con ellos. 

Robo al cantante Wisin 
en un hotel de Barcelona  
El cantante puertorriqueño de 
reguetón Juan Luis Morena, Wi-
sin, ha denunciado el robo de 
200.000 dólares, joyas y ropa en 
su habitación del Hotel Arts de 
Barcelona. Los Mossos han 
abierto una investigación. 

Aniston se sincera sobre 
el productor Weinstein   
La actriz Jennifer Aniston ha 
contado a la revista Variety su 
experiencia con el productor 
Harvey Weinstein, con el que 
trabajó en Sin control. Ha defi-
nido su comportamiento como 
«grosero y asqueroso». 

Ruffalo critica a Ellen 
por ser amiga de Bush 
El actor Mark Ruffalo ha critica-
do a la presentadora Ellen De-
Generes por defender su amis-
tad con el expresidente de EE 
UU George W. Bush, al que cree 
que habría que llevar ante la jus-
ticia por «crímenes de guerra». 

Visión de San Pedro Nolasco, obra de Francisco de Zurbarán. MUSEO NACIONAL DEL PRADO

El arte une  
a España  
y Holanda

Los reyes Felipe VI de España y 
Guillermo Alejandro de Holan-
da inauguraron ayer jueves en 
el Rijksmuseum de Amster-
dam la exposición que culmi-
na el año Rembrandt y que co-
protagonizan el pintor holan-
dés y su coetáneo español 
Diego Velázquez.  

Rembrandt-Velázquez. Maes-
tros holandeses y españoles es el 

título de esta muestra organi-
zada con motivo del 350 aniver-
sario de la muerte del primero 
de los pintores que le da nom-
bre y que incluye más de 60 
obras de ambos y de otros artis-
tas del siglo XVII.  

Con motivo del viaje de don 
Felipe, el monarca holandés 
le invitó previamente a su re-
sidencia en La Haya, el Pala-

cio Huis ten Bosch, para man-
tener una reunión y un almuer-
zo de carácter privado. 

La buena sintonía existente 
entre ambos se evidenció des-
de el saludo inicial, donde cho-
caron sus manos y se abrazaron 
intercambiando sonoros pal-
metazos en sus espaldas. La ex-
posición permanecerá abierta 
hasta el próximo 19 de enero. ● 

g 
HISTORIAS CON FOTO

El actor, director y presentador 
Pablo Carbonell será este año el 
encargado de presentar la gala 
inaugural de la 64.ª edición de 
la Semana Internacional de Ci-
ne de Valladolid (Seminci), que 
se celebrará del 19 al 26 de este 
mes de octubre.Así lo anunció 
ayer el director del festival, Ja-
vier Angulo, durante la presen-
tación del certamen, donde 
avanzó que esta edición «coin-
cide con un montón de efemé-
rides», por lo que se conmemo-
rarán, entre otras, los nacimien-
tos de Charles Chaplin y Miguel 
Delibes, la celebración del fes-
tival de Woodstock y el home-
naje al director Javier Olea.  

Esta edición ofrecerá un to-
tal de 275 películas, de las cua-
les 172 son largometrajes y 103 
cortometrajes, repartidas en 
ocho días de proyecciones, se-
gún explicó Puente, de las cua-
les seis podrían optar al Oscar 
por sus respectivos países. «Te-
nemos la suerte en el ojo», ase-
veró Angulo.  El festival alber-
gará además, por tercer año 
consecutivo, el Encuentro de 
Mujeres Cineastas en España 
que bajo el título El desafío de la 
primera película, reunirá a de-
butantes en la dirección.  ● R.C. 

La 64.ª Seminci 
homenajeará  
a Chaplin y a 
Miguel Delibes

Azúcar y queso 
marinos: la 
última creación 
de Ángel León
El chef ha presentado también un beicon 
hecho con los descartes del pescado  
en el Gastronomika de San Sebastián 

IKER MORÁN 
cultura@20minutos.es / @IkerMoran_ 

Si hay que quedarse con un pla-
to de la cena en homenaje a Car-
me Ruscalleda en esta edición 
de San Sebastián Gastronomi-
ka (celebrada del 6 al 9 de oc-
tubre), la mayoría de los comen-
sales seguro que lo tienen claro. 
Y eso que a priori parece com-
plicado ante un despliegue de 
nada menos que siete chefs con 
3 Estrellas Michelin preparan-
do un menú conjunto.  

El beicon marino de Ángel Le-
ón, sin duda. En realidad no es 
nada nuevo, porque ya hace 
años que los embutidos mari-
nos son uno de los productos 
estrella del chef gaditano. No 

obstante –explicaba él mismo 
en su ponencia–, ahora este sin-
gular beicon se elabora con des-
cartes y barrigas de pescado 
en vez de con pulpo. 

Su objetivo ya lo ha dejado cla-
ro en otras ocasiones: llegará un 
momento en que en su restau-
rante no se comerá pescado. 
Hay que ver el mar como una 
despensa con muchos más in-
gredientes que solo pescado. 

Como es ya habitual, León es 
de los pocos que llegan a los 
congresos con novedades y un 
discurso que realmente apor-
ta algo. Sus últimas aportacio-
nes a partir de esa despensa 
marina son de lo más interesan-
te. Sin duda, mucho más que 

LA CLAVE 

Platos de cuchara 

En esta edición de Gastro-
nomika, el maestro Hilario 
Arbelaitz (Zuberoa, Gi-
puzkoa) ha defendido la 
cuchara con la crema de 
pochas con tocino ahuma-
do y papada, emulsión de 
trufa y foie al vapor, «un 
plato que tiene las tres co-
sas que debe tener un pla-
to: cremosidad y suavidad, 
aroma y melosidad».

●7 
20M.ES/GASTRONOMIA 
Descubre muchos más reportajes, 
entrevistas, noticias gastronómicas y 
recetas en nuestra página web
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Ese es el de Olga Tokarczuk 
(57). La escritora polaca, que 
aprendió a amar la literatura de 
niña en una biblioteca y tuvo 
unos comienzos humildes, ha 
escrito 17 libros, entre los que 
hay novelas, cuentos, ensayos y 
guiones de cine. Debutó en 1979 
escribiendo relatos con seudó-
nimo en la revista Przelaj, pe-
ro no fue hasta 1993 cuando pu-
blicó su primera novela, El via-
je de los hombres del libro, que 
rechazaron varias editoriales.   

La Asociación Polaca de Edi-
tores sí supo ver su potencial y 
ese mismo año le dio un premio. 
Hoy, Tokarczuk  recibe loas tan-
to de la crítica como del público 
y es una de las autoras polacas 
más traducidas a otros idiomas. 
La Academia ha destacado su 
imaginación narrativa, «que 
con pasión enciclopédica repre-
senta el cruce de fronteras como 
una forma de vida». Ha destaca-
do, además, que su obra es un 
«excelente ejemplo» de la nue-
va literatura polaca después de 
1989, tras el fin del comunismo. 

La fama le llegó con su tercer 
título, En un lugar llamado an-
taño (1996); con Los corredores 
(2007), que describe el mundo 
de los viajeros modernos, se lle-
vó los premios Nike (2008) e In-
ternacional Booker (2018). Uno 
de sus últimos trabajos, Sobre 
los huesos de los muertos (2016), 
fue adaptado al cine por la direc-
tora polaca Agnieszka Holland.  

Tokarczuk es activista en de-
fensa de los refugiados, el eco-
logismo, los derechos de las mi-
norías y el feminismo, entre 
otras causas. «Nunca ve la reali-
dad como algo estable o eterno. 
Construye sus novelas en una 
tensión entre los opuestos cul-
turales», dice la Academia. Es la 
mujer número 15 en recibir el 
Nobel de Literatura, de 116 ga-
lardones entregados en total. 

Por su parte, Peter Handke (77) 
formaba parte de las quinielas 

para el premio desde hace años 
y, según la Academia, es «uno 
de los escritores más influyen-
tes de Europa después de la Se-
gunda Guerra Mundial». En sus 
novelas, ensayos, libros de via-
je, obras de teatro y guiones hay 
«un fuerte deseo de descubrir» 
y también un «espíritu aven-
turero», añade la institución, sin 
olvidarse de hacer un hueco 
destacado a la «nostalgia».  

Así, desde el principio se fijó 
en la fragilidad del lenguaje, la 
dificultad de la comunicación 
humana, la soledad y el desa-
rraigo. En 1966 publicó su pri-
mera novela, Die Hornissen, y 
cuatro obras para teatro. Su no-
vela más conocida es El miedo 
del portero ante el penalti (1970), 
de tono existencialista y que fue 
llevada el cine por su amigo el 
director alemán Wim Wenders; 
de hecho, juntos escribieron el 
guion de El cielo sobre Berlín 
(1987), protagonizada por Bru-
no Ganz y Otto Sander. 

Handke tiene su parte polémi-
ca. Su postura proserbia en las 
guerras de la antigua Yugosla-
via y su defensa del dictador Slo-
bodan Milosevic, acusado en La 
Haya de crímenes contra la hu-
manidad, le han generado críti-
cas durante años. «No fue un 
héroe, pero sí un ser humano 
trágico», dijo en 2006 en su fu-
neral. Aquello le obligó a renun-
ciar ese año al Premio Heine. ●

20’’ 
Un documental sobre 
Ralph Lauren, en HBO 
El documental Ralph Lauren: 
El hombre detrás de la Marca 
se estrenará el próximo 13 de 
noviembre en HBO España. 
Además de descubrir al hom-
bre detrás del icono Ralph 
Lauren, promete profundizar 
en la creación de una de las 
marcas más exitosas de la his-
toria de la moda.  

El adiós a José José 
Miles de fanáticos despidie-
ron el miércoles a José José 

como un ídolo en la Basílica 
de Guadalupe, uno de los re-
cintos religiosos más emble-
máticos del país y donde el fa-
llecido cantante tenía, como 
una de sus últimas volunta-
des, despedirse del pueblo 
mexicano. 

M.ª Teresa Campos 
contra el medio que dio 
a entender su muerte 
La presentadora tomará ac-
ciones legales contra el medio 
de comunicación que publicó 
este miércoles una informa-
ción cuyo titular  incitaba a 
pensar que había fallecido, 
cuando en realidad se trataba 
de la muerte de Pepe Oneto. 

Más de 139.000 
visitantes en la MGW 
La quinta edición de la feria de 
la industria del videojuego, or-
ganizada en Madrid por Ifema 
y la Asociación Española de 
Videojuegos, recibió, a lo lar-
go de sus cuatro jornadas, un 
total de 139.000 visitantes. 

Melani presenta el 
videoclip de ‘Marte’  
Marte, la canción interpreta-
da por Melani y que represen-
tará a España en Eurojunior, 
ya tiene videoclip. En el vídeo, 
grabado en la playa de Cullera 
y el Oceanogràfic de Valencia,  
la niña muestra cómo reciclar 
y cuidar el medioambiente.

LA FRASE 

«Como casi todas  
las mujeres que  
conozco, físicamente  
y emocionalmente, me 
he sentido amenazada» 
ZAHARA 
Escritora y cantante

El expresidente de la Sociedad 
General de Autores y Editores 
(SGAE) Eduardo Teddy Bautis-
ta dimitió ayer de su puesto co-
mo miembro de la junta directi-
va de la entidad, cargo que ocu-
paba desde hacía tres meses. 
Los músicos Teo Cardalda y Jo-
sé de Eusebio también dejaron 
sus puestos en el Consejo.  

Las renuncias tuvieron lugar 
durante una reunión extraordi-
naria en la que se votaba el ce-

se de Cardalda como vicepre-
sidente del Colegio de Pequeño 
Derecho (músicos y letristas), el 
mismo al que pertenece Bautis-
ta, así como otros ceses y nom-
bramientos. La cantante alican-
tina Inma Serrano fue desig-
nada sustituta de Cardalda.  

Serrano es una de las socias de 
la SGAE que el pasado mes de 
junio se opuso a la aprobación 
de los nuevos estatutos, que no 
salieron adelante por falta de 
apoyos. Según fuentes de la en-
tidad, la dimisión de Bautista 
podría estar relacionada con la 
elección de Serrano. La entidad 
sigue sin tener un nuevo texto 
estatutario adaptado a la nueva 
Ley de Propiedad Intelectual. ●  

‘Teddy’ Bautista 
deja su cargo en 
la junta directiva 
de la SGAE 

R. C.  
cultura@20minutos.es / @20m 

Los escritores Olga Tokarczuk y 
Peter Handke fueron recono-
cidos ayer con el premio Nobel 
de Literatura, que recogerán el 
10 de diciembre en una ceremo-
nia que se celebrará en la Sala de 
Conciertos de Estocolmo.  

El año pasado, un escándalo 
de acoso sexual en la Academia 
Sueca –que obligó a la renova-
ción de sus miembros y a un 
cambio en los estatutos– dejó en 
suspenso la concesión del galar-
dón, de ahí que de esta edición 
hayan salido dos nombres: uno 
corresponde a 2018. 

#Nobel2019

Los escritores Olga Tokarczuk 
y Peter Handke, premiados 
con los Nobel de Literatura 
2018 y 19. FOTOS: FACUNDO ARRIZABALAGA 

/ EFE / EPA Y CESAR CABRERA / EPA

BIO

Olga Tokarczuk 
Nació en Sulechów, Polo-
nia, en 1962. Hoy vive en 
Breslavia. Sus padres eran 
profesores. Estudió Psico-
logía y en sus inicios traba-
jó de limpiadora en un ho-
tel de Londres y de psico-
terapeuta. Con Los corre-
dores (2007) ganó el pre-
mio International Booker.

Peter Handke 
Nació en Griffen (Carintia, 
Austria) en 1942. De ma-
dre eslovena y padre ale-
mán. Estudió Derecho. Vi-
ve desde hace 25 años 
cerca de París. Su novela 
más conocida es El miedo 
del portero ante el penalti 
(1970). En su obra hay va-
rias referencias a España.

PREMIO A LA PASIÓN 
LITERARIA Y EL 
DESEO DE AVENTURA

En 2018, un escándalo 
de acoso sexual en la 
Academia dejó en 
suspenso la concesión 
del galardón, de ahí 
que haya dos nombres 

Reacciones de 
los galardonados 
●●●  Tokarczuk dijo ayer  
estar «sorprendida» y «muy 
orgullosa» de que los pre-
mios hayan sido para  escri-
tores de Europa central por 
los «problemas con la demo-
cracia» que hay allí. «Nos da-
rá una especie de optimis-
mo», añadió. Por su parte, 
Handke afirmó sentirse «en 
paz y tranquilo» y con una 
«extraña sensación de liber-
tad». La Academia sintió 
«alivio» al saber que ambos 
aceptan el premio; había ru-
mores de que algunos escri-
tores podían rechazarlo. 
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Alejandra Botto 
«Cada vez adoptamos 
más mascotas y de  
forma más natural»

L. G. L. 
luisgarcialopez.98@gmail.com / @20m 
Este domingo, 13 de octubre, 
se celebrará la octava edición 
del Perrotón, ¿cómo surgió 
el proyecto? Cuando estaba 
de gira en México con mi ter-
cer disco vi una reunión masi-
va de gente con mascotas en el 
Paseo de la Reforma (Ciudad 
de México) y pensé trasladar 

la idea a España, pero dotán-
dola de un mensaje que fue-
se más allá de una quedada. 
De ahí surgió la idea de reivin-
dicar la adopción y tenencia 
responsable de animales de 
compañía a través del Perro-
tón, algo de lo que nadie se 
ocupaba hace nueve años. 
¿Cuál es la situación de las 
mascotas en España con res-
pecto a otros países? Actual-
mente estamos a la cola de 
Europa en lo referente a aban-
donos. Cada vez se adoptan 
mascotas de forma más natu-
ral y en mayor cantidad, aun-
que hay demasiados casos de 
abandono, debido en parte a 
que no hay una ley general. En 
España tenemos 17 leyes dife-
rentes que cambian entre co-
munidades autónomas, por lo 
que no es lo mismo abando-
nar o maltratar en una comu-

nidad que en otra. Se puede 
dar el caso de que, si alguien 
tiene un perro en Madrid, 
donde no es legal sacrificarlo, 
puede ir a un pueblo limítrofe 
con otra comunidad donde 
sí esté permitido. Los gobier-
nos deben dotar a las institu-
ciones pertinentes para que 
puedan hacerse cargo de las 
mascotas que son abandona-
das diariamente en España. 
¿Cometemos errores de for-
ma inconsciente con las mas-
cotas que les puedan afec-
tar? Se cometen errores de 
forma que inciden en el fon-
do, principalmente por desin-
formación y por costumbres 
que heredamos. Los perros 
son perros, y humanizándo-
los no les hacemos ningún fa-
vor, hay que mantener su es-
tilo y hábitat. No debemos 
darles de nuestra comida por-

que no les hace ningún favor 
y puede provocarles proble-
mas de salud o reducir su es-
peranza de vida. Ahora que 
disponemos de más informa-
ción junto a avances como las 

BIO 

Alejandra Botto 

Presidenta de la Asocia-
ción Nacional Perrotón y 
de la Fundación Arca de 
Noé. También es actriz, 
cantante y organiza y diri-
ge el Perrotón desde su 
fundación –hace nueve 
años–. La carrera, de cua-
tro kilómetros de distan-
cia, será este domingo, a 
las 10.00 horas, desde la 
Plaza de Colón de Madrid.

Organiza la 8.ª edición de 
la carrera Perrotón, este 
domingo en Madrid, jun-
to a personalidades como 
Carmen Thyssen, Carlos 
Sobera o Ignacio Aguado
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vacunas, se ha demostrado 
que los perros pueden vivir 15 
años sin problema, algo que 
no ocurría antes. 
¿Cómo ha evolucionado el 
trato a los animales en los úl-
timos años? Como todo en la 
vida, en el momento en el que 
hay leyes y penas por temas 
como el maltrato animal, la 
gente comienza a ser más 
cauta para que no la vean. El 
trato ha cambiado, como la 
sociedad en general, aunque 
tampoco está todo hecho. No 
se trata igual a las mascotas 
en ciudades como Madrid 
que en pueblos con distintos 
hábitos. Yo quiero pensar que 
las costumbres de las ciuda-
des se van a normalizar tam-
bién en las zonas rurales. Al 
menos, se empieza a casti-
gar y se están cumpliendo las 
penas; se está avanzando,  
aunque todavía sigue habien-
do muchas cosas que mejorar. 
¿Existe algún aspecto en la le-
gislación actual sobre anima-
les que necesite una modifi-
cación urgente? A mí me 
preocupa mucho el tema de 
los perros potencialmente pe-
ligrosos (PPP) porque conside-
ro que la legislación está un 
poco floja. Prácticamente, 
cualquiera puede adoptar uno 
de estos perros y requieren de 
una formación específica pa-
ra su correcto desarrollo. Edu-

cados adecuadamente son 
maravillosos, pero si los due-
ños descuidan este aspecto y 
se produce una pelea entre pe-
rros o muerden a un niño, les 
están condenando a muerte. 
Los españoles no destacan 
por tener muchas mascotas, 
¿a qué se debe? En españa 
tienen mascotas el 50% de las 
personas, aproximadamente. 
Me parece bastante, porque 
prefiero que haya menos 
mascotas que estén bien 
atendidas a que haya muchas 
descuidadas. Tenerlas conlle-
va una gran carga económica, 
y pienso que es mejor perso-
na el que decide no tener ani-
males de compañía porque 
no puede, que otra que tiene 
diez y no los atiende bien. 
¿Qué opina sobre la decisión 
del Ayuntamiento de Madrid 
de sacrificar a la mayoría de 
las cotorras argentinas (unas 
12.000, aproximadamente)?  
Estoy en contra de cualquier 
sacrificio, pero hay que valo-
rar qué está pasando con 
nuestras especies autóctonas 
y saber si corren peligro. La 
verdad es que es un tema muy 
complicado. Siempre hay al-
ternativa al sacrificio de ani-
males, aunque entiendo que 
el Ayuntamiento no tenga las 
dotaciones ni el presupuesto 
necesario para buscar una al-
ternativa. ●
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ESTRENOS DE CINE Una selección de

MÁS ESTRENOS 

‘LO QUE ARDE’ 

Lo que arde no es más que la 
historia de un hombre, Ama-
dor, y su madre, Benedicta; la 
de este mismo hombre, piró-
mano, y la naturaleza que le ro-
dea; así como la de este hom-
bre y la civilización en la que 
debe reintegrarse. Es la histo-
ria del arquetipo del monstruo 
que en manos de Laxe toma 
desvíos inesperados. 

Esos fotogramas incendia-
rios, filmados en 16mm con la 
ayuda de Maure Herce, son 
solo la coda de un poético via-
je hacia lo inenarrable. ● P. A. R. 
2019. Director Oliver Laxe 
Reparto Amador Arias, 
Benedicta Sánchez 

‘NOCHE DE BODAS’ 

Hay una escena en el filme que 
engloba las virtudes de la que 
es ya la comedia de terror de 
2019. Grace, que en su noche 
de bodas tiene que jugar al es-
condite más sanguinario, tra-
ta de meter una bala en un ri-

fle sin que un mayordomo no-
te su presencia. Tensión, gore, 
humor absurdo y empodera-
miento femenino en cinco mi-
nutos de metraje. 

Sátira gótica con toques de 
Tú eres el siguiente o Revenge, 
Noche de bodas es un chute de 
entretenimiento y diversión 
para amantes del género. ● J. Z. 
2019. Director Tyler Gillett, Matt 
Bettinelli-Olpin 
Reparto Samara Weaving, Andie 
MacDowell, Mark O’Brien 

‘@BUELOS’ 

Tres jubiletas condenados a 
ejercer de abuelos deciden 
montar una guardería. Inter-
pretados por Carlos Iglesias, 
Roberto Álvarez y Ramón Ba-
rea, ellos y su premisa son lo 
mejor de esta ópera prima. 

Por eso no se entiende que 
Abuelos termine descuidan-
do las peripecias de sus pro-
tagonistas en pro de unas 
subtramas y unos personajes 
secundarios que no están a la 
altura. ● A. G. B. 
2019. Director Santiago Requejo 
Reparto Carlos Iglesias, Roberto 
Álvarez, Ramón Barea

‘LA LUZ DE MI VIDA’ 

E
n las antípodas del uni-
verso, lenguaje y géne-
ro cinematográficos se 
encuentra esta segun-

da película escrita y dirigida 
por Casey Affleck respecto a 
su ópera prima, aquella con-
trovertida y divertida tomadu-
ra de pelo que se marcó con 
I’m Still Here de la mano de 
Joaquin Phoenix. Una década 
de escribir y reflexionar sobre 

la paternidad, mientras era 
padre, le han llevado a una 
historia posapocalíptica, una 
huida entre padre e hija (que 
se hace pasar por niño) en un 
mundo despojado de mujeres. 
Una metáfora de la ruptura fa-

H
ay un momento en Día 
de lluvia en Nueva 
York en el que Timo-
thée Chalamet se sien-

ta al piano y canta 
Everything Happens to Me, la 
canción de Dennis y Adair 
que nunca ha sonado mejor 
que en la boca rota de Chet 
Baker: «I fell in love just on-
ce, and then it had to be with 
you…». Afuera, en Manhat-
tan, no deja de llover y el in-

terés romántico del protago-
nista (interpretado por Se-
lena Gomez) aparece en es-
cena con el pelo mojado tras 
un buen chaparrón. Uno en-
tonces no puede más que 
alegrarse de la genética de 
Woody Allen, cuyos padres 
vivieron en ambos casos más 
allá de los 90 años. 

Día de lluvia en Nueva York 
arranca con esa voz en off 
made in Allen con la que el 
protagonista, Gatsby, se pre-
senta y nos pone en situa-
ción, entre esas simpáticas 
reflexiones metafísicas y gre-
guerías neoyorquinas que 
son música (jazz concreta-
mente) para los oídos de 
cualquier amante del cine de 
Woody. Su novia (Elle 
Fanning) tiene que viajar a 
Manhattan para realizar una 
entrevista a un prestigioso 
director y él encuentra en el 
encargo la ocasión perfecta 
para descubrirle los rincones 

más selectos de la ciudad.  
Allen aprovecha esta ex-

cusa para que su protagonis-
ta brille como el pijo del 
Upper East Side que es, un 
carismático diletante que en 
otra vida podría haber sido la 
oveja negra de la familia pro-
tagonista de Todos dicen I Lo-
ve You. Todo en él rezuma 
encanto: sus aires salingeria-
nos, su suerte en el póker y 
esa madre inolvidable inter-
pretada por Cherry Jones 
que hará las delicias de cual-
quier fan de Succession. Por 

supuesto, también la inter-
pretación de Timothée Cha-
lamet, fenómeno alter ego de 
Allen a medio camino entre 
Owen Wilson en la aclamada 
Midnight in Paris y los perso-
najes del director en 
Manhattan o Annie Hall.  

Tras años de dramas atina-
dos e historias románticas al-
go atolondradas (y, ojo, antes 
de que su siguiente película 
con Elena Anaya nos trasla-
de al festival de San Sebas-
tián), Gatsby representa el 
regreso de Allen a Manhat-
tan y a los enredos sentimen-
tales, entre pasillos del Met y 
personajes secundarios con 
risas graciosas. En la línea de 
sus mejores comedias de los 
70, con conflictos similares 
pero sin la brillantez de 
aquellas, Allen confirma que 
sigue siendo el mejor en ex-
plorar lo que los seres huma-
nos (empezando por él mis-
mo) tanto nos empeñamos 

en complicar: el amor. Y sí. 
Cierto es que la fotografía de 
Vittorio Storaro (ese perpe-
tuo atardecer a todas las ho-
ras del día) empalaga tanto 
que una termina agradecien-
do el lluvioso título de la pe-
lícula. Y también, que la tra-
ma paralela de Elle Fanning 
en sus escarceos con el mun-
do del cine no tiene el mismo 
encanto que observar a Cha-
lamet perdiendo el tiempo 
en la ciudad, incluidos esos 
secundarios (Liev Schreiber, 
Jude Law, Diego Luna) desa-
provechados.  

Sin embargo, y por mucho 
que le pese a cierta corriente 
neopuritana que se ha insta-
lado en los medios de comu-
nicación, nada de esto hará 
que Woody Allen abandone 
esa lista, junto a Groucho 
Marx, Willie Mays o el segun-
do movimiento de la sinfo-
nía Júpiter, de cosas por las 
que merece la pena vivir. ●

Timothée Chalamet, fenómeno ‘alter ego’ del cineasta en el filme. A CONTRACORRIENTE

2019. Director Woody Allen 
Reparto Timothée Chalamet, 
Elle Fanning, Selena Gomez

WOODY 
ALLEN 
VUELVE A 
MANHATTAN

miliar, del padre solo enfren-
tado al reto más difícil: ¿cómo 
educo a una hija en este mun-
do? Dejándola ser dueña y na-
rradora de su propia historia. 

La luz de mi vida arranca con 
un plano muy corto sobre pa-
dre e hija, una escena cotidia-
na que deja de serlo cuando 
conocemos la destrucción que 
existe fuera del mundo que 
ellos dos se han creado: el pa-
dre (un tiernísimo Affleck), 
antes de dormir, contándole 
un cuento a la hija (una bri-
llante Anna Pniowsky), en el 
que ella, cada vez más mayor, 
ya ve lagunas. La luz de mi vi-
da es también un sensible re-
trato de ese momento clave 
del paso a la adolescencia, una 

adultez prematura, en el que 
ella reclama ser la que cuen-
te el cuento. No quiere ser so-
lo protagonista, quiere ser na-
rradora con todas las herra-
mientas que le ha ido 
regalando su padre y las que, 
intuimos, también les trans-
mitió a los dos su madre (Eli-
sabeth Moss en flashbacks). 
Un momento doloroso para el 
padre, y no solo por los peli-
gros que esconde este violen-
to mundo, sino por la sepa-
ración, por la pérdida de la 
inocencia. Ya no es su niña.  ● 

IRENE CRESPO 

2019. Director Casey Affleck 
Reparto Casey Affleck, Anna 
Pniowsky, Tom Bower

Casey Affleck y el final de la 
infancia. BTEAM PICTURES

Un sensible retrato de 
ese momento clave del 
paso a la adolescencia, 
una adultez prematura

‘DÍA DE LLUVIA EN NUEVA YORK’ 

Selena Gomez, Elle Fanning y 
Timothée Chalamet se enamoran (y 
desenamoran) en la Gran Manzana

PRECIOSA HISTORIA 
ENTRE PADRE E HIJA

LA PELÍCULA 
DE LA SEMANA 

Por Andrea G. 
Bermejo

Magnífica Samara Weaving, 
novia en apuros. FOX
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No debes hacer un 
drama si un tema legal no sale  
a tu favor y, además, debes 
aportar una cantidad de dinero. 
Es cierto que debes reorgani-
zar tu economía, pero lo conse-
guirás si tienes calma.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Si tienes planeado un 
viaje con amigos y alguien da 
marcha atrás, sigue tu plan aun-
que sea en soledad porque te de-
mostrarás que puedes disfrutar 
sin depender de nadie. Es mo-
mento para expandir horizontes.

Piscis 

Te vas a divertir mucho 
disfrutando de un espectáculo, 
de cine o de cualquier actividad 
de ocio que hoy vas a tener. La 
compañía, además, será agra-
dable e incluso podrás estar en 
lugares que te gustan mucho.

Aries 

No malgastes ni un  
minuto de tu tiempo con algo  
o alguien que no merece la pena 
y que será totalmente impro-
ductivo. Si hablas claro y no te 
escuchan, será problema de  
los demás. No te alteres, déjalo.

Tauro 

Tu imagen mejora 
porque te estás ocupando de 
mejorar tu alimentación y de cui-
dar más tu aspecto, lo que desde 
luego es un mérito tuyo y ese es-
fuerzo te hace sentir muy bien. 
Los demás también lo notan.

Géminis 

Tus pensamientos  
y visualizaciones serán instru-
mentos poderosos para saber 
lo que deseas y lograrás conse-
guirlo si no caes en el desánimo.  
Potencia tus habilidades de 
siempre y busca otras nuevas.

Cáncer 

Si sales de tu zona de con-
fort comprobarás que hay cosas 
nuevas que te gustan y que no 
habías descubierto. Ya sea una 
comida distinta o una música di-
ferente, déjate llevar por la sen-
sación de probar algo nuevo.

Leo 

Márcate un objetivo la-
boral o de estudios ahora y pon-
te a trabajar en ello a pesar de 
que al principio no tengas claro 
si te gusta o no. Poco a poco vas 
a conocerlo a fondo y ver sus 
virtudes y sus beneficios.

Virgo 

Tus decisiones son tuyas 
y no debes ceder ante la peti-
ción de una persona cercana 
por muy desinteresada que sea 
y por mucho que la quieras.  
Explica cuál es tu punto de vista 
y pide respeto con tus deseos.

Libra 

Si no tienes pareja,  
se presentan oportunidades  
de ser feliz con alguien compa-
tible contigo que puedes cono-
cer de una manera casual, sin 
buscarlo. La comunicación  
será muy directa, fluida.

Escorpio 

Ábrete a las oportu-
nidades que la vida te ofrece pa-
ra que recuperes todo lo perdido 
y más si acabas de tener una 
ruptura. Es hora de que vuelvas a 
salir con amigos, amigas o com-
pañeros. Acepta invitaciones.

Sagitario 

Una conversa-
ción con un jefe o con un com-
pañero de trabajo te va a abrir 
los ojos sobre ciertos cambios 
en la empresa. Aún no es hora 
de mover ficha, pero plantéate 
cómo asumir esos cambios.

Capricornio 

Steven Spielberg 
trata de 
entender por 
qué odiamos

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20mCultura 

Alex Gibney y Steven Spiel-
berg son los productores de 
la serie documental Why we 
hate (Por qué odiamos) que se 
estrena hoy en todo el mundo 
y que en España emite Dis-
covery Channel. ¿Cuál es el 
origen del odio humano? y 
¿por qué somos capaces de 
odiar? Estas son dos de las 
cuestiones que buscan res-
ponder los seis capítulos que 
componen Why we hate. 

«Indagaremos en la histo-
ria del odio a lo largo de los 
años y exploraremos este sen-
timiento partiendo de su pri-
mera representación, hasta 
llegar a analizar sus conse-
cuencias más brutales y de-
vastadoras de una forma iné-
dita», dice la sinopsis del do-
cumental.  

Entre los expertos en diver-
sos campos que han participa-
do en los reportajes están la 
científica cognitiva Laurie 
Santos, el antropólogo evolu-

tivo Brian Hare, el periodista y 
escritor Jelani Cobb, la exper-
ta en extremismo Sasha Havli-
cek, la abogada internacio-
nal Patricia Viseur Sellers y 
el neurocientífico Emile Bru-
neau. Entre otros testimonios 
estará el de Megan Phelps-Ro-
per, que creció siendo miem-
bro de la Iglesia Bautista de 
Westboro y que durante mu-
chos años sembró el odio en-
tre los feligreses intentando 
convencerles de que «iban a ir 
al infierno», o el caso de Frank 
Meenks, un joven que se sen-
tía perdido y que fue atraído 
por un grupo nazi en el que 
se sintió totalmente integrado. 

Asimismo, se dará voz a su-
pervivientes del genocidio 
nazi y del genocidio de Ruan-
da, pero también a personas 
que durante años han sido 
consideradas como ‘matones’ 
junto a algunas de sus vícti-
mas y se analizarán los tiro-
teos masivos. También pon-
drá el foco en algunos de los 
líderes que tomaron medidas 
audaces contra el odio, así co-
mo en la figura de otros de-
magogos que tomaron el po-
der a través del miedo y el tri-
balismo. ●

El trabajo 
documental ‘Why 
we hate’, producido 
por Spielberg, 
indaga en la historia 
y causas del odio

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 23. 00 H, EN DISCOVERY 

CHANNEL.

TELEVISIÓN

z 
VIERNES

VIAJES 
La paisana 
LA 1. 22.10 H 

Elciego. Eva Hache visita este 
pueblo único en La Rioja alave-
sa, un lugar rodeado de viñedos. 
Llega con el calor del verano 
que le hará sudar la gota gorda. 

CINE 
‘El francotirador’  
MEGA. 22.05 H 

Autobiografía del marine Chris 
Kyle, que batió el récord de 
muertes como francotirador del 
ejército. Fue enviado a Irak para 
proteger a sus compañeros.

CONCURSO 
La isla del héroe 
BOING. 20.25 H 

Esforzarse para superar retos, 
desarrollar estrategias, traba-
jar en equipo... son los ejes de 
este concurso para chavales 
que compiten al aire libre.

SÁBADO

CINE 
‘El núcleo’ 
CUATRO. 15.45 H 

El planeta ha detenido su movi-
miento giratorio, lo que causará 
un desastre. Para buscar una so-
lución se pide ayuda al geofísico 
Josh Keyes (Aaron Eckhart).

SERIE 
The Closer 
NOVA. 16.30 H 

Brenda Leigh es una detective 
entrenada por la CIA y especia-
lizada en interrogatorios. Se 
acerca demasiado a los sospe-
chosos para hacerles confesar.

DIVULGACIÓN 
La ciencia de la salud 
LA 2. 12.50 H 

Programa sobre cómo disfrutar 
de una mejor calidad de vida a 
través de la ciencia. Trata pato-
logías con el personal sanitario 
y testimonios de pacientes.

DOMINGO

CINE 
‘Loving Pablo’ 
LA 1. 22.05 H 

Sobre el narcotraficante Pablo 
Escobar, basado en el libro 
Amando a Pablo, odiando a Es-
cobar, de la periodista Virginia 
Vallejo, que fue su amante.

ENTRETENIMIENTO 
Volando voy 
CUATRO. 21.30 H 

Jesús Calleja viaja con Merce-
des Milá al Valle de Laciana 
(Léon), una zona exuberante 
que recoge la historia de la mi-
nería del carbón en la comarca. 

ACTUALIDAD 
El objetivo 
LA SEXTA. 21.30 H 

Este domingo, el candidato de 
Más País, Íñigo Errejón, contes-
tará las preguntas de Ana Pas-
tor y de ciudadanos de toda Es-
paña en una doble entrevista.

QUÉ VER ESTE FIN DE SEMANA

REPORTAJE 
Equipo de investigación 
LA SEXTA. 22.30 H 

Asuntos de familia. Un matri-
monio andaluz, su suegra y sus 
cuñados están acusados de ha-
cer de una web la referencia en 
venta de drogas de diseño.

ENTRETENIMIENTO 
Viva la vida 
TELECINCO. 16.00 H 

Magacín presentado por Emma 
García que repasa los asuntos 
de la prensa rosa, ofrece actua-
ciones musicales, entrevistas, 
tertulia y otras secciones.

SERIE 
Crimen en el paraíso 
A3S. 15.30 H 

Serie ambientada en una isla 
caribeña donde llega para resol-
ver la muerte de un colega Ri-
chard Poole, un policía con muy 
poco sentido del humor.

TOP RADIO FM    
www.topradio.es
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OPINIONES

R
ecuerdan aquella mítica 
canción de Fórmula V? Co-
rría la década de los años 
70 y aquellos jóvenes de 

melenas hoy impensables le 
cantaban a una fiesta en la que 
la gente acababa con unas copas 
de más. Ni se imaginaban lo que 
va a ocurrir en Róterdam el pró-
ximo mes de mayo... RTVE ya ha 
elegido al artista español que 
nos representará en el festival de 
Eurovisión. En esta ocasión, y 
dejando OT a un lado, lo han he-
cho a dedo y la jugada no les po-
dría haber salido mejor.  

Conocí a Blas Cantó en el año 
2007, concretamente en las au-
diciones de High School Musi-
cal. Desde nuestro primer en-
cuentro me conquistó. Nunca se 
lo he dicho, pero sabía perfecta-
mente quién era. A mí, que soy 
un friki de la música y la tele, no 
se me escapa una. Blas había si-
do uno de los niños que parti-
ciparon en Eurojunior el año en 
el que María Isabel arrasó con su 
Antes Muerta Que Sencilla, pe-
ro además, antes de eso, tam-
bién nos enamoró a muchos 
con su voz en el mítico Veo Veo 
de Teresa Rabal.  

Recuerdo escucharle cantar 
por la calle, cuando me contó 
que iba a entrar en una boyband 
que se llamaría Auryn, el inten-
to fallido de ir como grupo a Eu-
rovisión, el primer single, el dis-
co, el contrato discográfico, las 
entrevistas que le hice junto a 
sus compañeros, el concierto en 
el que fui su telonero y su úl-
timo gran espectáculo en el Pa-
lacio de Deportes de Madrid... 
¡Qué maravilla!  

Blas es un tipo excepcional 
dentro y fuera del escenario. Un 
artista contemporáneo con la 
magia de los de la antigua escue-
la y un talento que no pasa desa-
percibido. Es una apuesta segu-
ra, un chico que lleva toda la vi-
da preparándose para este 
momento y que el 16 de mayo, 
desde Róterdam, nos hará par-
tícipes de su sueño hecho rea-
lidad. Allí estaré para verlo. ●

O
tra vez elecciones y de 
nuevo renace el inte-
rés de los candidatos 
por los pensionistas. 
Suponen nueve mi-
llones de votos que, 

a pesar de su transversalidad po-
lítica, son marcadamente sensi-
bles a cualquier impacto que ha-
ga referencia al futuro de sus 
pensiones. Su preocupación es-
tá más que justificada, depen-
den de ellas para sobrevivir y, a 
estas alturas de sus vidas, ape-
nas tienen capacidad de reac-
ción ante una crisis que conlle-
ve rebajas en las percepciones 
económicas que reciben.  

El colectivo es mayoritaria-
mente consciente de las dificul-
tades que atraviesa el sistema, 
con un agujero de 50.000 millo-
nes de euros que define su situa-
ción como de quiebra técnica. 
Esa realidad choca con la con-
vicción de que ellos se han ga-
nado su pensión cotizando reli-
giosamente durante décadas, 
que sería indecente negarles los 
derechos ganados con el sudor 
de su frente y que traicionar sus 
expectativas constituiría una gi-
gantesca traición social que de-
jaría por los suelos el llamado 
Estado del bienestar. 

Es obvio que hay que traba-
jar a fondo y en distintas direc-
ciones para apuntalar el sistema 
y que lo deseable es que esa la-
bor técnica escapara de las re-
friegas políticas, lo que no pare-
ce probable. El propio presiden-
te en funciones ha marcado su 
programa electoral con una no-
ta en negrilla apostando por la 
indexación de las pensiones al 
IPC y un incremento no concre-
tado para las más bajas y las no 
contributivas. Tal y como están 
las cuentas de la Seguridad So-
cial, entiendo que cualquier 
anuncio de incremento de las 
prestaciones suene a demago-
gia, pero no en el caso de su ac-
tualización en base al IPC. Ya en 
septiembre del año pasado, la 
comisión del Pacto de Toledo 
llegó al acuerdo de actualizarlas 
con la inflación como forma 
más segura de mantener su po-
der adquisitivo. Aquel acuerdo 
lo firmaron, además del PSOE, 
PP, Cs, Podemos, PDCat, PNV 
y Compromís. La práctica to-
talidad del arco parlamentario 

estuvo a favor de la indexación 
al IPC, y nadie debería escanda-
lizarse porque Sánchez lo incor-
pore a su programa electoral. Se 
da encima la circunstancia de 
que este año la inflación pue-
de quedar a cero o incluso ba-
jar una décima, con lo cual la al-
teración del gasto en pensiones 
por esa vía es mínima . 

Sí es importante, en cambio, 
que los políticos despejen el te-
mor de los jubilados a un pro-
gresivo deterioro de su poder 
adquisitivo. Algo que no logra-
ba la reforma de las pensiones 
que Rajoy emprendió con la 
aplicación del llamado factor de 
sostenibilidad ligado a la espe-
ranza de vida y aquel límite del 
0,25% de revalorización. Dos 
mecanismos de depauperación 
inexorable que bastó la exigen-
cia del PNV sobre su apoyo a los 
Presupuestos para que el Go-
bierno del PP los retirara sin 
contemplaciones a pesar de 
contar con las bendiciones de la 
Comisión Europea. 

La salud de las cuentas de la 
Seguridad Social depende bási-
camente de la creación de em-
pleo, del nivel de las cotizacio-
nes, de la curva de natalidad y 
también de las prestaciones aje-
nas al sistema, que han causado 
el 70% de su deuda. Son los fac-
tores que hay que trabajar. 

La confianza de los pensionis-
tas no se gana con proclamas si-
no con propuestas realistas que 
garanticen la solidez del mo-
delo. Prefieren las cuentas a los 
cuentos. ● 

 
Carmelo Encinas es director  
de Opinión de 20minutos

Me encanta lo contenta que va 
Cifuentes a declarar a la Audien-
cia Nacional. Creo que debería 
ir más a menudo. @diostuitero 

Ahora hay que ver qué se hace 
con la tumba de Franco. Yo la 
llenaba de agua para que hicie-
se de embalse, a modo de tribu-
to, y como hidromasaje para los 
pies del prior. @norcoreano 

La Vida Moderna es pregun-
tar a la familia «si quieren bol-
sa» durante la exhumación. 
@BobEstropajo 

Una vez dije: «Por mí y por to-
dos mis compas», sin saber 
que iba a ser la última vez que 
lo decía. @Diego_veron8
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Mejor las cuentas 
que los cuentos

COLUMNA
La fiesta  
de Blas 

Por 
Periodista

David Moreno Sáenz 

... A MalagónDE MÁLAGA...

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITER

Una mañana en urgencias 
La otra mañana estuve en urgencias; no tanto porque me 
estuviera desangrando, sino forzado por el deterioro y de-
sorganización del sistema sanitario. Cinco meses de es-
pera para una prueba diagnóstica, sufriendo un dolor 
incapacitante, motivaron mi presencia en urgencias. Allí 
pude ver el desfile de enfermos que, como yo, no venían 
con la cabeza debajo del brazo, sino seguramente por una 
deficiente Atención Primaria y exasperante tardanza en 
la atención de especialistas y pruebas. El colapso en ur-
gencias es una muestra de la anomalía de un sistema que 
llegó a ser envidiable y que ahora nos llena de tristeza e in-
dignación. Desidia política calculada y amaños eco-
nómicos con aquellos que han visto en la degradación de 
la sanidad pública un negocio sustancioso podrían ser 
la principal causa del tambaleo de uno de los pilares del 
Estado del bienestar. P. Serrano, Antoñán del Valle (León)
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